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Разные пути привели 
этих двух жешцнн на 
ферму совхоза нм. Сверд
лова Крнвошеииского рай
она. Любовь Романовна 
Петлипа, Можно сказать, 
родилась дояркой. Уже 
отработала ' трндх^ать лет, 
награждена орденом Тру
довой Славы 111 степени.

EKaiepiuia Геннадьенна 
Штыкнна работала библи
отекарем в селе Иштан, 
а последние три года до
яркой. Сейчас она возгла
вляет одно из арендных) 
звеньев на Иштанском 
животноводческом комп
лексе, в котором трудится 
и Л. Р. Петлнна.

Фото Е. Лисицына.
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Об аграрной политике КПСС 
в современных условиях

1. Пленум Центрального 
Комитета ^Еоммунистгиеской 
партий Советского Союза от
мечает, что недопустимо за
тянувшееся решение продо- 
вольствеетой проблемы, серь
езное отставание от совре
менных тре1бо!гаший разви
тия агропромышленного ком
плекса страны, условий жиз
ни сельских тружеников тре
буют коренных изменений в 
аграрной политике КПСС.

Заслушав и обсудив до
клад Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбачева 
«Об аграрной политике 
КПСС) в  р|рв||^е]йных) у|слави- 
ях», Пленум отмечает прин
ципиальную важность поли
тических выводов доклада, 
раскрывающих новую аграр
ную политику партии. Цент
ральное место в ней занима
ет перестройка социалисти
ческих производственных от
ношений в деревне, возвра
щающая крестьянину поло
жение хозяина на земле, за- 
интересавагшого в увеличе
нии праизводства п р о ек
ции и повышении ее качест
ва.

На основе сочетания ра
дикальных преобразований в 
аконом'ических отношениях с 
ускорением научно техни
ческого прогресса, социаль
ного переустройства села 
открывается возможность' в 
ближайшее время снять ост
роту продовольственной проб
лемы, а в тринадцатой пяти
летке обеспечить производ
ство сельскохозяйственных 
продуктов, достаточное для 
устойчивого продовольствен
ного снабжения населения.

, Центральный Комитет
КПСС 1ИСХ0ДИТ 'ИЗ того, что 
реализация новой аграрной 
■политики позволит поднять 
благосостояние советских 
людей, укрепить союз рабо
чего класса, крестьянства, 
интеллигеянии, сделать важ
ный шаг в преодоления су- 
ществеиных 1различий между 
городом и дерав|ней.

2. Пленум одобряет дан
ные в докладе М. С. Горба
чева оценки аграрной поли
тики на различных этапах 
развития страны и ижлечен- 
ные на их основе уроки. Они 
свидетельствуют о том, что 
многие застарелые проблемы

? в ^развитии сельско1го хозяй
ства коренятся в крупных 
ошибках и просчетах, кото
рые были допущены в пери
од переустройства деревгги в 
30-е годы, в извращении ле
нинских принципов коопера
ции, игнорировавии поучи
тельного опыта ее развития 
в период нэпа, иеобоонован- 
нсм форсировании коллекти- 
!вязации на основе примене
ния чрезвычайных мер на
сильственного характера.

Все это наложило негатив
ный отпечатск на последую
щие этапы раэв1ития сельско
го хозяйства, сдерж1Ивало 
раскрытие огромных потен
циальных возможностей кол
хозно - совхозного сцроя, ве
ло к нарастанию админист
ративно - командных мето
дов руководства. Оковывание 
инициативы и предпритпчи- 
вости крестьян, необоснован
ное изъятие значительной 
части д€неж!ных и матери
альных (ресурсов, нарушение 
эквивалентности обмена меж
ду городом и дс(ревяей под
рывали основы расширенно
го воспроизводства в сель
ском хозяйстве, вели к от
чуждению тружеников села 
от земли и другах средств 
производства.

Анализ .раювития сельско
го хозяйства позволяет сде
лать вывод, что аграрная по
литика в прежние годы не 
давала должного результата 
потому, что ее формирова
ние и реализация осуществ
лялись без учета необходи
мости совершенствования 
производственно - экояомиче- 
оких отношений, развития 
личного интереса крестьяни
на в результатах хояйство- 
вания. Предпринимавшиеся 
попытки изменить аграрную 
политику, отказаться от ад
министративно - командной 
системы руков0|дсггва, повы
сить экономическую заинте

ресованность тружени'ков се
ла были неполными и непо
следовательными, давали 
лишь В|ременный эффект. Не
смотря на растущие вложе
ния средств в агрбпромыш- 
ленньШ комплекс, укрепление 
его материально - техниче
ской базы, перелома в раз
витии сельского хозяйства, 
необходимого улучшения в 
снабжении населения стра
ны продовольствием не про
изошло.

3. Пленум ЦК КПСС счи
тает необходимым изменить 
экономические отнсипения на 
селе, в основу их положить 
последовательный переход 
колхозов, совхозов и других 
предприятий агропрбмыш- 
ленного комплекса на прин
ципы хозяйственного расче
та и самофинансирования: 
применение аренды как фор
мы сопиалистичеоких отно
шений, наиболее полно отве
чающей требованиям гармо
ничного сочетания интересов 
граждан, трудовых коллек
тивов и общества в целом.

Развитие арендных отно
шений деятельности колхо
зов и совхозов, других агро
промышленных предприятий, 
их структурных подразделе
ний, а также отдельных граж
дан способно на деле обес
печить резкое повышение 
производительности труда и 
.качества продукции. Реали
зация социалистической соб
ственности через аренду 
должна осуществляться 
ДОЛГОС1рОЧНОЙ, строго добро- 
вольной основе.

Современная аграрная по
литика призвана обеспечить 
■решительный переход к раз
витию агропромьппленного
производства на основе раз- 
1юобраз1НЫх форм социали
стической собственности и 
видов хозяйствования — кол
хозов, совхозов, агропро
мышленных комбинатов и 
агрофирм, перерабатываю
щих и других предприятий, 
арендных 'коллективов и 
арендаторов, крестьянских 
хозяйств и их кооперативов, 
личных подсобных хозяйств 
граж!дан. Важно создавать 
для них равные экономиче
ские условия, соответствую
щие организационные пред
посылки, необходимые для 
повышения ж|)фективности 
хозяйствования, развития 
самостоятельности и иници
ативы в работе. 'Необходи
мо принять меры к дальней
шему иопользо,ван'ию произ
водственного потенциала 
колхозов и совхозов, их 
развитию как кооперативов 
кооператоров и арендаторов.

Постоянного внимания 
требует развитие личных 
подсобных хозяйств, их ин
теграция с общественным 
производством на основе 
■договоров с колхозами, сов
хозами, потребитель с к о й 
кооперацией.. Надо снять не
обоснованные оГ|ршгачения в 
предоставлении желающим 
приусадебных и садово-ого
родных участков, всемерно 
содействовать организации 
кооперативов по оказанию 
помощи гражданам в произ
водстве и сбыте продунции.

Советы народных депута
тов обязаны опосо,бствовать 
тому, чтобы все формы хо- 
зяйствова'ния дополн я л и
друг друга и тесно взаимо
действовали в целях уско
ренного наращивания про
довольственных ресурсов в 
стране.

4. Пленум ЦК 'КПСС
считает необходимым, что
бы на - всех уровнях произ
водства, управления и пла
нирования в аграрной сфе
ре были приняты исчерпы
вающие меры по освоению 
нового механизма хозяйст
вования. В целях .дальней
шей - домократизации поряд
ка формирования планов 
колхозам, совхозам, другим 
сельскохозяйственным пред
приятиям ДОЛЖ1НО быть пре
доставлено право самостоя
тельно с учетом предложе
ний подрядных и арен'дных 
коллективов определ я т ь
CTipyKTypy производства, 
о ^ем ы  продажи продукции, 
другие производственные и

экономические показатели, 
а также распоряжаться по 
своему усмотрению произ
веденной продукцией, и хоз
расчетным доходом.

Пленум ЦК КПСС нод- 
черкивает, что придание са
мостоятельности колхозам и 
совхозам, крестьянским хо
зяйствам, широкое .развитие 
арендных отношений созда
ют возможности в будущем 
закупать на договорных на
чалах те виды сельскохо
зяйственной продукции и в 
тех объемах, которые необ
ходимы для формирования 
государственного продоволь- 
ственного фонда. Учитывая, 
что между нынешней ситу
ацией и тем временем, ког
да новый экономический 
механизм заработает в пол
ную силу, неизбежен пере
ходный период, в его рам
ках должны использоваться 
различные формы привле
чения продукции в центра
лизованные фонды, включал 
государственный заказ. Гос
заказ надо определять на 
основе нормативов, неиз
менных на пятилетие, не 
допускать нажимных мето
дов заготовок. Дисциплина 
закупок должна тесно увя
зываться с вьшолнением 
взаимных договорных обя
зательств на основе эконо- 
м(и ческой ответственности 
как производителей про
дукции, так и ее заготови
телей.

После выполнения обяза
тельств по договору конт
рактации оставшуюся часть 
продукции производитель ре
ализует по своему выбору 
7-  тем же заготовительным 
или торговым организаци
ям, перерабатьгоа ю щ и м 
предприятиям, потребкоопе
рации, на колхозном рынке, 
в . общественном питании 
для улучшения местного 
снабжения.

Стержневым вопросом но
вого хозяйственного меха
низма должно стать созда
ние взаимоувязанной систе
мы цен на продукцию агро
промышленного комплекса, 
ориеншрующей все его зве
нья на высокие конечные 
■результаты и создающей ус
ловия для работы сельско
хозяйственных и перераба
тывающих предприятий на 
пршнципах хозяйственного 
расчета и самофинансиро
вания. Долж'но быть обес
печено более гибкое сочета
ние централизованных на
чал в ценробразовании с 
расширением прав местных 
органов и предприятий в 
этой области, более широ
кое иополь'зование договор
ных и самостоятельно уста
навливаемых цен.

Считать необходимым ус
тановление единых тверадых 
закупочных ■ цен на пятиле
тие на основные виды сель- 

■ скохозяйственной пргодук- 
ции с учетам их качества. 
В го же время признать це
лесообразным, что на пло
доовощную цродукцию и 
картофель, исходя из спе
цифики производства и реа
лизации этой продукции, 
цены определяются на до
говорной основе. При сохра
нении за местными органа
ми права в необходимых 
случаях устанавливать . пре
дельные розничные цены на 
эту продукцию.

(При проведении новой 
политики цен обеспечивать 
ценовой паритет между цро- 
.мышленной я селвскохозяй- 
ствеН'Ной продукцией, соз
дать механизм его поддер
жания. Взаимоотношения хо
зяйств и предприятий аг
рарной сферы с бюджетом 
должны строиться на долго
временной, нормативной ос
нове и всемерно способство
вать развитию расширенно
го воспроизводства.

Считать необходимым 
осуществить меры по оздо
ровлению финансового по
ложения предприятий и ор
ганизаций апропромышлея- 
ного комплекса, укреплению 
ЭКОНО1МИКИ низкорентабель
ных и убыточных колхозов, 
совхозов, перерабатываю
щих И других о^дприятий.

улучшению платежной дис
циплины, с тем чтобы до
биться в ближайшее 2  года 
безубыточной их работы. 
Для этого необходимо (Для 
каждого из них иметь кон
кретную программу разви- 
тяя. В случаях, когда прини
маемые меры ие обеспечива
ют .рентабельной .работы убы
точных хозяйств, они могут 
быть в установленном по
рядке реорганизованы или 
ликвидированы с передачей 
земельных участков другим 
колхозам, совхозам, промы
шленным предприятиям, коо
перативам арендных кол
лективов и 1крестьянским 
хозяйствам.

5. Пленум ЦК считает 
важным и в'предь всемерно 
укреплять материально-тех
ническую базу агропромьип- 
ленного комплекса на осно
ве создания систем высоко
производительных машин, 
повышения качества техни
ки, оборудования, всех 
средств производства, по
ступающих на село. Орга
низовать освоение и вы
пуск средств механизации, 
исходя из потребностей в 
них крестьянских хозяйств, 
арендных коллективов, лич
ных подсобных хозяйств 
граждан и садово-огородных 
то.вариществ.

Колхозам, совхозам, дру
гим предприятиям сельско
го хозяйства и сферы пере
работки необходимо выде
лять материальные и фи
нансовые ресурсы в объе
мах, обеспечивающих наме
ченные темпы роста произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции и продоволь
ственных товаров. С целью 
повьипения эффект.ивности 
использования ресурсов при
знать целесообразным изме
нить структуру инвестиций, 
значительно увеличив капи
тальные вложения в 'Перера
ботку продукции, социаль
ное развитие села и дорож
ное строительство.

6 . Пленум ЦК КПСС 
поддерживает предложения 
с мест о необходимости ко
ренной реорганизации уп
равления в агропромьиплен- 
ном комплексе, полного иск
лючения командно-админи
стративных методов руко
водства, вмешательства свер
ху в хозяйственную дея
тельность. Органы управле
ния ооновны.м производст
венным звеном должны 
формироваться иа пршщи- 
пах, вытекающих из необхо
димости развития многооб
разных форм хозяйствова
ния и гибкого сочетания 
различных форм собствен
ности на строго доброволь
ной основе с учетом uniipo- 
кой демократизации произ
водственных отношений и 
самоуправления. В районах, 
областях, краях и автоно.м- 
ных республиках целесооб
разно иметь избранные тру
довые коллективами советы, 
союзы, ассоциации и объг 
единения, призванные иа 
кооперативных началах обе
спечивать обслуживание про
изводства. В союзных рес- 
■публ'иках сформировать та
кие органы управления агро- 
промышлеянььм комплексом, 
которые имели бы необхо
димые функции для обес
печения быстрого ;роста 
производства продукции, 
материально - техническо
го обеспечения предприятий 
сельского хозяйства и пере
рабатывающей промышлен
ности.

В связи с передачей функ
ций агропромышленного про
изводства союзным республи
кам считать необходимым ра
дикально перестроить систе
му управления агропромыш
ленным комплексом на союз
ном уровне — образовать 
Государственную комиссию 
Совета Министров СССР по 
'Продовольствию и закупкам 
в качестве постоянного орга
на правительства СССР, уп
разднив Госагропром СССР.

7. Признать целесообраз
ным осуществить в 1989— 
1995 годах целевую програм-' 
му социального переустрой

ства села с учетом такого 
комплексного развития эко
номики регионов, когда го
род и село, промышленность 
и сельское хозяйство разви
ваются взаимоувязанно на 
строго сбалансированной ос
нове.

Усилить работу по жилищ
ному и дорожному строите
льству, комплексной застрой
ке села. Обеспечить каждой 
сельской семье возможность 
иметь отдельную благоустро
енную квартиру или жилой 
дом. Значительно улучшить 
оборудование жилого фонда 
и культурно-бытовых учреж
дений необходимыми инже^ 
нерными коммуникациями. 
Широко использовать разви
тие подсобных производств и 
промыслов для расширения 
с^еры приложения труда в 
сельской местности.

8 . Пленум ЦК КПСС счи
тает необходимым сосредото
чить внимание коммунистов, 
партийных организаций, со
ветских и хозяйственных ор
ганов, исследовательских и 
проектно - конструкторских 
коллективов на совершенст
вовании всей работы по ус
корению научно-технического 
прогресса в агропромышлен
ном комплексе страны. Обес
печить выход на качественно 
новый технологический уро
вень производства сельскохо
зяйственной и пищевой про
дукции.

Потребовать от руководи-? 
телей соответствующих ми
нистерств и ведомств до кон
ца текущей пятилетки су
щественно поправить поло
жение дел, а в тринадцатой
— в основном завершить 
техническое перевооружение 
и оснащение современным 
оборудованием предприятий 
пищевой индустрии. Наряду 
с крупными создавать пред
приятия средней и малой 
мощности по переработке и 
хранению продукции, при-» 
ближая их размещение к ис
точникам сельскохозяйствен
ного сырья.

На основе новейших до
стижений науки и передовой 
практики в земледелии, ме
лиорации и химизации, уче
та зональных особенностей 
обеспе|Чить псвьппение пло
дородия почв, защ'иту их от 
эрозии.

Принять меры к широко
му освоению интенсивных 
методов производства про
дукции животноводства, пре
жде всего за счет укрепле
ния кормовой базы и реше
ния проблемы белка, корет 
кого улучшения селекции и 
племенного дела.

Повысить уровень фунда
ментальных и прикладных 
исследований, всего научно
го обеспечения агропромыш
ленного комплекса, всемер
но развивать научно - про
изводственные системы, объ
единения и комплексы для 
решения конкретных задач 
продовольственного и сырье*, 
вого обеспечения потребно
стей страны, ускорить про
ведение и поднять эффек
тивность научных разрабо
ток в области экономики, 
биотехнологии, сельскохозяй
ственной генетики, электро
низации, экологии. Завер
шить перевод научных учре
ждений на хозрасчет.

9. Пленум ЦК ЦПСС под^ 
черкивает, что практическое 
осуществление современной 
агра.рной политики, решение 
продовольственного вопроса
— важнейшее направление» 
проводимой в стране nepe-i 
сзройки. ЦК компартий со
юзных республик, крайкомы, 
обкомы, горкомы, окружкоч 
мы, райкомы партии приз
ваны так построить свою, 
организаторскую и полити
ческую работу, чтобы в реа
лизацию этой первоочеред
ной задачи активно включи
лись все силы партии, ши
рокие массы трудящихся.

ВаЖ(Но полнее задейстоо- 
вать промышленный и ин
теллектуальный потенциал

городов для технического 
паревоо,руже1ния и социаль
ного обустройства трудовых 
(коллективов аграрной сфе
ры.

Первичные партийные ор
ганизации предприятий аг- 
ропромышлештого комплек
са обязаны способствовать 
демократизации производат- 
венной жизни, активному 
переходу основяых произ-, 
водственных звеньев на 
принципы хозрасчета, само
финансирования и самоуп- 
^вления. Значительна роль 
в этом сельских райкомов 
партии. Главное для них — 
решительное преодоление 
кома'ндного стиля, овладе
ние в полной мере метода
ми политического руковод
ства, быть ближе к людям, 
помочь им 'раскрыть свои 
возможности в новых усло
виях хозяйствования.

Предметом постоянного 
внимания и заботы партий
ных, советских и хозяйст
венных органов должны 
стать кадры агропромыш
ленного комплекса страны, 
формирование у руководи
телей и специалистов ново
го мьппления, необходимого 
для эффективной реализа
ции аграрной политики пар
тии в современных услови
ях. Опираясь на выборность 
кадров, добиваться стабиль
ности их состава и повыше
ния ответственности, орга
низовать обучение и пере
подготовку арендаторов, коо
ператоров — нового поко
ления советских крестьян. 
Поощрять стремление жите
лей городов, готовых пере
селиться в деревню и вклю
читься в решение ее задач 
в интересах всей страны. 
Создавать необходимые для 
них материально - бытовые 
условия.

Пленум считает, что в ре
ализации аграрной полити
ки должна возрасти роль 
Советов народных депута
тов. Получая реальную 
власть в ходе политической 
реформы, они обязаны ра
ботать no-HOBOMiy, решать 
самостоятельно все входя- 
пще в их компетенцию воп
росы обеспечения продо
вольственного снабжения 
населения. Особое внимание 
уделять развитию социаль
ной инфраструктуры, обуст
ройству и повышению куль
туры сел, созданию благо
приятных условий труда и 
быта, последовательному 
приведению ,при;родоох(ран- 
ных мер.

В выполнении актуаль
ных задач развития агро
промышленного комплекса 
призваны сыграть активную 
роль профсоюзы, комсомол, 
все общественные организа
ции страны.

10. Одобрительно отнес
тись к предложению Полит
бюро ЦК КПСС о необхо
димости принятия постанов
лений Совета Министров 
СССР о коренной перест
ройке экономичеоких отно
шений, социальном переуст
ройстве села, развитии арен
ды, улучшении прод^оволь- 
ственного обеспечения насе
ления страны на основе 
повьипения эффективности 
агропромышленного произ
водства, 'Направленных на 
пра1ктнческую реализацию 
аграрной политики КПСС, в 
современных условиях.

Пленум ЦК КПСС при
зывает коммунистов, все 
трудовые коллективы ак
тивно включиться в практи- 
■чеокое осуществление аюрар- 
■ной политики партии. Ут
верждение новых экономи
ческих отношений, корен
ное преобразование соци
альных условий жизни на 
селе, широкое освоение до
стижений научно-техниче
ского прогресса в .этой жиз
ненно важной сфере эконо
мики, развитие 'демократии 
и самоуправления народа, 
будут способствовать тому, 
чтобы в сжатые сроки вы
вести агропромышленный 
комплекс на качественно 
новую ступень развития.

КОГДА ПОЧТИ 
РАСТАЯЛ СНЕГ

По оперативным данным 
облапропрома на 3 апреля,, 
(Суточная 1продуктив1Но с т ь 
коров в районах составила 
в килограм'мах (первая ко

лонка), получен плюс или 
минус к уровню прошлого 
года в надое молока на ко
рову (вторая), в валовом 
надое в тоннах (третья):

Верп1екетскнй 13,1 +0,7 +0,3
Чаинскнй 11,2 +0,7 +3,6
Томский 11,2 +0,3 +6,4
Колпашевский 11.2 - 0 ,2 —0,9
г. Ке;;фовый 11,1 +2,6 -+-2,0
Молчаяовсквй 10,8 +1,0 +6,0
Первомайский 10,7 +0,3 +1.6
Кривошеняский 10,7 +0,2 +2,0
Шегарский 10,2 +0,8 +11,6
Бакчарскмй 10,1 +0,5 +3,8
Кожевнвковскнй 10,1 +0,4 +2,5
Александровский 9,9 - 0 ,4 +0,1
Асиновский 9,7 —0,3 +1,5
Зырянский 9,3 +0,5 +  1,3
Каргасокскяй 9.2 —0,3 —0,7
Парабельскяй 9,0 —0,2 +1,4
Тегульдетскяй 7,7 - 0 .7 —0,5
ПО ОБЛАСТИ 10,3 +0,2 +40,0

Похоже, весна нынче дей
ствительно ранняя. Только 
начало апреля, а в южных 
районах области от снега, 
гючти ничего не осталось. 
Такая погода торопит не 
только земледельцев, но и 
корректирует пла'ны тех, 
кто занят в Ж!ивотношдстве 
или обслуживает его.

Да, снова о летних лаге
рях. Сейчас уже можно пол
ным ходом вести их подго- 
товку к летне-паст'бищному 
периоду* как делают это 
чаинцы, томичи и первомай- 
цы. Ремонт оборудования 
на доильных площадках, 
подвоз кормов в летние ла

геря, планирование зелено
го конвейера — это дале1ко 
не ‘ полный перечень вопро
сов, над решением которых 
сейчао работают или долж
ны работать в совхозах и 
колхозах.

Ранний перевод скота на 
пастбищное содержание — 
это и увеличение надоев, и 
улучшение воспроизво1Д|ства 
стада. Ведь почему сейчас 
на фермах 'Коллшпевского 
района суточные надои ни
же прошлогодних? Во мно
гом потому, что кол'пашев- 
цы, как известно, припозд
нились с переходом на па
стбища в прошлам году.

К избирателям
Томского избирательного округа №313 

к Колпашевского избнрательного округа №314
Уваж аем ы е товарищ и1

в  субботу газета опуб
ликовала обращение изби
рательных комиссий о 
выдвижении кандидатов в 
народные депутаты СССР 
на повторные выборы. 
Выдвижение надо прове
сти до 13 апреля.

Успех выборов — в 
максимальном выявлении 
и учете общественного 
мнения. В связи с этим 
'Редакция просит читате
лей принять участие в 
э ш 1ре|сс; -а|нкеТ'ИроваИ|ИИ. 
Оаюва его — публикуе; 
гмая ниже анкета.

АНКЕТА
1. Что вы считаете главным обстоятельством, привед

шим к необходимости проведения повторных выборов на 
округе?

2. Намерены ли вы предложить кандидатуру для вы-, 
движения на собрании вашего коллектива или по месту 
жительства (подчеркните цужное): «да», «нет».

3. Ваши требования к кандидату и его программе.

3. Как (ВЫ считаете, надо ли проводить на этот раз ок
ружные предвыборные собрания? (подчеркнуть нужное): 
«проводить», «нет», «не могу сказать».

Времени у нас мало. 
Поэтому было бы правиль
ным поступить таким об
разом.

Первое: если у вас воз
никло желание участво
вать в анкетировании, то 
свои ответы вы можете 
сообщить сегодня, 4 ап
реля с 18 до 2 2  часов, по 
телефонайк 1-32-30,

1-33-58, 1-37-05,1-28-68, 
1-36-58, 1-48-85, 1-45-81

1-28-42.
5 апреля можно позво

нить в течение рабочего 
дня по этим же телефо
нам.

Второе: кому не удаст
ся связаться с ре(дакцией 
по телефону, можете, в.ы- 
резав заполненную анке
ту, направить ее по адре
су: г. Томск, пр. Фрунзе, 

103, редаящии газеты 
«Красное знамя».
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ
Е с л и  БЫТЬ тачным, 

повестка плену1ма зву
чала так; «О работе 

членов, кандидатов в члены 
горкома КПСС и членов ре- 
|В.иаи'Онной iKoiMHmra город
ской партийной организации 
по претворению в жизнь по
становления XXX городской 
партконференции». Она при
зывала обсуждать назрев
шие изменения в стиле и 
1М€Т0|Дах не вообще, а в конк
ретной увязке с задачами, 
признанньпии коммунистами 
областнс*го центра на два 
ближайших года важиейши- 
ми.

На самой городокой парт
конференции о месте и роли 
выборных органов тоже го
ворилось немало. Было при
знано, что существенного 
развития !вн|>'трипартийной 
демократия не произошло, 
аппарат продолжает грешить 
подменой. Делегаты дружно 
проголосовали за иной стиль. 
Каким он должен стать , на 
практике — на этот вопрос 
и попытался ответить .второй 
пленум.

В докладе (его сделал пер
вый секретарь горкома В. М. 
Кетов) и выступлениях отме
чалось, что деятельного вни
мания членов выборных орга
нов требуют по крайней ме
ре четыре ключевых разде
ла работы. Выработка кон
цепций. организаторокой и 
политической деятельности 
городокой царт|органивацин, 
вытекающих из конкретных 
условий. Участие в приня
тии решений. Личный .вклад 
и пример в 1ВЫПолнении кол
лективно принятых решений, • 
в том числе и по месту ос
новной работы. Участие в 
контроле и проверке испол
нения. Это позволит на деле 
реализовать j"CTaeiHbie права 
выборных органов, .Кроме 
того, их контроль за .дея
тельностью аппарата может 
проявляться через участие в 
аттестации инструкторов, за
ведующих отделами. Доджно 
стать правилом, что по про
ектам, документов, которые 
ГОТОВ1ИТ аппарат, составля
ются заключения членов и 
кандидатов в члены горкома.

Разумеется, непросто из 
недавних «слушателей пле- 
нумав»' превратиться в дея
тельных, действующих акти
вистов. Нужна учеба, необхо
дима пол1ная информация 
обо всем, что происходит в 
городской парторганизация, 
в городе вообще. ,В неоко ль- 
ких выступлениях полож.и- 
тельно оценивался объезд 
ваЖ|Нейших социальных объ
ектов Том'ока, организован
ный накануне пленума. Об
щее мнение: они должны
.практиковаться и впредь. 
Информацию из первых рук 
позволит, по.чртать ^мастие 
членов и .кандидатов в члены 
горкама, членов ревизион
ной комиссии в заседаниях 
бюро. Ежегодными должны 
стать его отчеты .на плену
мах.

Центрами, координирую
щими действия выборного 
актива, призваны стать ко
миссии, по которым распре
делились все ЧЛ0.НЫ и канди
даты в члены горкома (ре
шение об этом принял пер
вый, организациовный пле
нум). А также ревизисяная 
комиссия. Вторым плещтмом 
одобрено их закрепление за 
основными направлениями 
работы, признана Целесооб

разной разбивка .комиссий на 
.постоянные рабочие гр.уппы. 
Оговорено, однако, что это 
не помешает и созданию в 
случае необходимости вре
менных ра|бочих групп, куда 
вправе войти члены любой
(КОМИССИИ.

О том, как орга1низовать 
деятельность .ком,нссий, под- 
:робно и неравнодушво вели 
речь докладчик и взявшие 
слсво в прениях участнини 
пленума. Вот, напщшер, ко
миссия по оргаяизационно- 
(ПарЛийной и кадровой рабо
те. XXX горадокая партнон- 
ференция наметила на этом 
направлении немало серьез
ных задач, условно их мож-

тию и работа с советскими 
и общественными организа- 
ция1М(И. Последнее прямо свя- 
зая'О с задачами .разворачи
вающейся политической ре
формы; дел здесь и сегодня, 
и в перспективе — нешро- 
(ворот. Об этом говорил на 
пленуме и внес коикретные 
предложения председатель 
Окт^рьокого райисполкома 
В. М. Клименко. Да и «шеф
ство» над 5жрепл€яием пар
тийных РИДОВ не сулит отсут
ствия работы. Одно из свиде
тельств тому —  тревожное 
выступление машиниста-ин- 
структора локо1мотивного де
по В. Н. Дратковского. Пло
хо у железнодорожвиков с

ми, наверное, .не получится, 
а уровень учебы действитель
но предстоит поднимать, что
бы политзанятия не воспри
нимались как шустую потоа- 
чеяное время. «Даже самые 
бальные .проблемы могут 
быть правильно подяты 
людьми, если оии станут об
суждаться гласно, а решения 
по ним будут приниматься 
не в узком кругу», — мне
ние токаря алектромеханиче- 
ского завода В. Н. Виногра- 
дс|ва. Застарелые недостатки 
в идеалогянеской работе, го
ворилось на пленуме, про
явились и в ходе ПОДГОТОВ1КИ 
к выборам народных депу
татов СССР.

П Р И О Р И Т Е Т  
ВЫБОРНЫХ ОРГАНОВ

О  том, как обеспечить его, шел разгоаор на втором плену
ме Томского горкома КПСС

но разбить на четыре (круп
ных блока, Один — разра
ботка и реализация новых 
форм и методов ор>гаин1за(Ци- 
онно - партийной работы — 
и взяла под свою опеку пер
вая рабочая группа комис
сии. Главная ее забота — 
.настойчиво внедрять полити- 
чеакие .методы. Для этого 
внимательно а н а л и з и р о в а т ь  
.практику на (всех уровнях — 
от caiMoro горкома до первич- 
(ных, П 0 (д д ер ж и в ать  полеэное, 
новое, выташивать на свет 
отжившее. Последнего хвата
ет, об этом, в частности, го
ворила второй секретарь Ле
нинского райкома КПСС 
Л. И. Мурзич. Идет пере
стройка аппарата, перерас- 
.пре(деление функций партий
ных, советоких н хозяйствен
ных органов, возникает мно
го новых вопросов, а райко
мы продолжают, что называ
ется, вариться в собственном 
соку. Усилий ropKOiMa в том, 
чтобы помочь поннрвому от
ладить работу, что-то не за
метно. В .проигрыше же оста
ются первичные парторгани
зации, от уровня работы ко
торых, .как известно, зависит 
авторитет партии в целом.

Круг очень серьезных проб- 
ле(М перед группой, которая 
сосредоточится на совершен
ствовании кадровой работы. 
Безусловно, одним из ее 
главных дел станет подго
товка (комплексной, науч(НО 
обссновавной .прюграммы 
«Кадры». Внимательно вы
слушали участники пленума 
предложение доцента ТГПИ 
Н. А. Девяшина: разобрать
ся, кто есть кто в среде 
руководителей равного ран
га. Очень уж часто попада
ются отдельные фамилии в 
списках критикуемых. Под
ход тут должен быть такой: 
можешь — ру»01води, не ро- 
лучается — освободи мес
то.

Не требуют дополнитель
ных .пояснений важность, 
злободневность направлеошй 
двух др5тих групп — совер
шенствование отбора В' пар-

отбором в партию, налицо не 
рост рядов, а отток из них.

Как известно, особо ост
рой критике на XXX город
ской парткснференции под
вергался уровень идеологиче
ской работы. Делом ответить 
на критику—теперь предмет 
забот идеологичеокой комис
сии. Ее решено разбить на 
шесть рабочих групп. Они 
займутся вопросами подто- 
токки .корпуса идеологичес
ких работников, инфо,рмаци- 
онно - полнтичеокой работы, 
повьипения эффективности 
политической учебы, .рефор
мы народного образования, 
патриотического и правового 
воспитания, повышения ду
ховного и общекультурного 
уровня томичей.

По каждому из этих на
правлений на пленуме выска
заны предложения, прозву
чало немало острых сужде
ний. Заместитель начальника 
УВД облисполкома Г. К. Ер- 
ма.к считает, что у трудовых 
коллективов на третий план 
отошли участие в ДНД (чис
ло дружинников, в том чис
ле .К0М(МУН1ИСТ0В и комсо- 
мольцев, соцратилось), забо
та о СОСТОЯНИИ семьи, вооб
ще забота о состоянии пра- 
вспорядка и дисциплины. Яв
но отступила и печать. Надо 
вс|сстанавливать былые тра
диции, нарабатывать новый 
опыт. «Мы мало уделяем 
внимайия подготовке моло- 
'Дежи к службе в армии. Ее 
следует расаматривать ши
ре, как воспитание гражда
нина и .патриота», — гово
рил начальник политотдела 
облвовикомата G. В. Вайба- 
ра. Он внес неоколько (конк
ретных пред.пожений. Не- 
ожидаиную мысль высказа
ла заварщица объединения 
«(Сибэлектрсквет» В. В. Уша
кова. Оценивая уровень по
литической учебы в трудо- 
вых .коллективах, она ока|за- 
ла; «Может быть, дать нам,

■ ра'бочим, два-три .года отдох
нуть, а за это время те, ко
му это положено сделать, 
пусть разберутся с содержа
нием курсов». С каиикула-

Трудно переоценить ироб- 
лемы, над .которыми предсто
ит работать (комиссии по со
циально - аксн0м1ическим 
аоцрюсам. И поэтому зада
ча группы, чья точка прило
жения сил — изучение и 
виедрение HCBiaro хозяйст
венного механизма, — не 
ограничивается только раз
работкой форм партийн|Ого 
кснтроля за содержа(Нием и 
организацией экономической 
учебы в трудовых коллекти
вах. Нужна объектшная и 
нелицеприятная оценка того, 
как идет экономичвокая ре
форма. Не может не бесро- 
(Коить тот факт, например, 
говор,ил(ось на пленуме, что 
на некоторых предприятиях, 
в частности в «Томскстрое», 
вторую модель хозрасчета 
превратили в «модель .рас
пределения прироста незара
ботанной зарплаты», ведь 
рост последней .в несколько 
раз опережает рост произво
дительности труда. От груп
пы ожидаются предложеиия 
по внедрению элементов го
родского хозрасчета.

Сразу же ооривнтирована 
.на широкое привлечение 
ученых, специалистов груп
па содействия внедрению в 
произво'дство достижений на- 
yj4HO-TexiHH4ecKoro прогресса. 
Без этого необходимого вли
яния на решение одной из 
коренных сегодня проблем 
не оказать.

Горячий участок достался 
членам и кандидатам в чле
ны горкома, которые займут
ся первоочередными соци
альными проблемами. Они 
известны; жилье и продо
вольствие, а за этим — все, 
что связано со отроительот- 
всм, вкладом горожан в раз
вит,ие села, рекоиструщией 
перера(батывающих пред
приятий. Проблемы острей
шие, не случайно опор о под
ходах к некоторым из них 
(ВОЗНИК уже на самом плену
ме. Председатель гортспол- 
.кем^ В. А. Ковригин обра
тил .внимание «а то, что в 
последнее время .резко ос
лаб (парггийный опрос с ком

мунистов хозяйственных 
руководителей—за провален
ные планы. Это, ,в частности, 
касается положения дел в 
строительстве. Директор 
ГПЗ-б Ю. о. Гальвас вы
разил большое сомнение в 
необходимости взыскивать по 
.партийной лншш с тех же 
строителей. По его мнению, 
надо почетче распределить 
задачи между подрядными 
о.рганизациямн и хозспосо
бом, всячески помогать по
следнему. Противоположные 
точки зрения высказали вы
ступающие за МЖ'К, даль
нейшее их распространение в 
городе. Рабочей группе как 
раз и предстоит выработать 
верную, по-яастояще.му пар
тийную точку зрения по не- 
.простьгм вопросам, помочь 
вооружиться ею горкому, 
райкомам, первичным пар
тийным организациям. Како
ва в этом нужда—лишний 
раз подтвердило вьктупле- 
ние фигадира ДОК А. Н. 
Андреева. Не выступление 
даже, а крик о помощи: «За
вод крупнопанельного домо
строения работает все хуже 
и хуже, отсутствует низовой 
хозрасчет, люди уходят в 
косперативы. .Помогигге рж- 
зобраться».

Может быть, потому, что 
ревизионная комиссия в от
личие от трех' «иовоиспечея- 
ных» имеет солидный опыт 
работы, о ее задачах на пле
нуме го!ВО|рилось нем.ного. 
Однако и тут, как подтвер
дило выступление секретаря 
па.ртксма треста «Томокжил- 
строй» А. А. Федощеико, 
есть необходимость и нема
лые резервы повыше1шя ак
тивности.

О принципиально ва(жных 
моментах говорилось в вы
ступлении заведу.ющего ка
федрой политэкономии ТГУ 
А. П. Бычкова. Комиссии 
должны стать постоянно дей
ствующими. Собираться не 
тогда, когда та или иная 
проблема ншрела, а действо
вать с упреждением. Чтобы 
не оказаться в пустопорож
ней бумажной круговерти, 
добираться до сути любого 
.вопроса и только потом да
вать рекомендации. Только 
в этом случае, выборные ор- 
(ганы смогу.т П’сстояино чув
ствовать пулы: городской
парторганизации, всего го
рода, справляться со своей 
ответственной ролью.

.—....Васне смущаеГ, что 
мы собрались впервые за че
тыре месяца? — с таким 
вспросом обратился в зал 
студент ТИСИ В. В. Степа
нов. Упрек в не(малой степе- 
1ни адресовался работникам 
аппарата горкома. Думается, 
теперь, когда обговорен пер
сональный состав .К0(миссий, 
выработаны направления их 
деятельности, поводов для 
подобных упреков уже не ос
танется. Просто выборному 
активу надо браться за ра
боту. Кропотливую, повсе- 
.дневную, в полном соответст
вии с темя решениями, что 
приняла XXX городская 
партконференция.

*  *  *  .
На пленуме рассмотрен 

оргакизациснный вопрос. За
ведующим . идеологическим 
отделом горкома партии ут
вержден Н. П. Закотнов.

В работе пленума принял 
участие се(крета.рь обкома 
КПСС М. С. Козырев.

В. АНТОШИН.

Строит завод
Завершены отделочные .ра

боты на последаей се(кции 
девятиэтажного жилого дома 
по ул, Кулева. Этот кирпич
ный дом эле(ктраламповый 
завод вшводит хозспособом. 
Рабэишки цехов принимали 
активное участие в настилке 
полов, окраске стен, побелке 
и других работах.

Сейчас возле дома идут 
благоустроительные работы, 
и к майским праздникам он 
примет новоселов. А рядом 
закладывается още один — 
148-квартиряый жилой дом.

Жилье завод стро
ит в комплексе с уч
реждениями соцкул^т-

О т ученицы до мастера
у  телефонистки Елены Лейкам блестящие иоказателн;

120 процентов плана лрн отличном качестве обслужива
ния.

Она обучает мастерству молодое пополнение телефон
ной станции: передает свой богатнй опыт, умение рабо
тать с людьми. Выпускница СПТУ-6 с честью ощ>авды- 
вает надежды своих бывших мастеров н преподавателей.
Елена — член совета бригады.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

О т нашего собственного корреспондента

Потенциальные партнеры в Стрежевом

оыта — также хозяйст
венным способом. Так, в до
полнение к существующим по 
ул. Пирогова детаким учреж
дениям здесь же недавно за
ложен еще один детский сад. 
На этот |раз он рассчитан на 
140 ребятишек. Для малень- 
(itHx хозяев предусмотрен 
плавательный бассейн.

С. ИВАНОВ.

Профсоюз —  
детям

Детские .клубы «Мечта
тель», «Спарта», «Футбол — 
хоккей», «Лыжник» стали 
популя1рньши у детей строи
телей. В минувшем году для 
.укрепления матертшльной ба
зы «Мечтателя» подразделе
ниями «Томскстрюя» было 
выделеио почти 20  тысяч 
(рублей. На эти деньги клуб 
приобрел швейные машипки, 
пианино, инструменты для 
.вокально - инструментально
го ансамбля, форму для ре
бят, занимающихся дзюдо, 
фотоматериалы.

Вопрос о раб01те детских 
■клубов рассмотрел президи
ум обкома про«|)аоюза строи
телей,-Советам трудовых кол
лективов и ру1каводителям 
подразделений рекомендова
но оказать дополнительную 
помощь клубам «Мечтатель» 
и «Спарта» на 40 тысяч 
(рублей.

В. ЛЕБЕДЕВ.

\

В облисполкоме

Медлительность
недопустима

Два вопроса рассмотрено на последнем 
заседании исполкома областного Сове
та — о работе Томского горисполкома по 
организации индивцдуального жилищно
го строительства и о работе местных Со
ветов и хозяйственных органов Криво- 
шеинского и Бакчарского районов по 
увеличению производства продовольст
вия в сельских подсобных хозяйствах 
граждан и предприятий на основе коопе
рации и интеграции их с совхозами. Оба 
вопроса важные.

Чем вызвано обращение к пе|рвому 
вопросу? Реализация программы обеспе
чения каждой семьи к 2.0 0 0  году кварти
рой невозможна без развития индивиду
ального жилищного сектора.

Как же обстоят дела в Томске? В гор
исполком подано свыше 6 тысяч заявле
ний «а строительство индивидуальных до
мов. Определены участки под застрой
ку: это — районы поселков Лоскутова,
Нижнего Склада, станции Северная, по
селка психобольницы, деревни Родионово. 
Они закреплены за районами го
рода. Кроме того, создан общественный 
совет из представителей застройщи
ков, ведется разработка проектно-смет
ной документации.

Однако был сделан вывод: гориспол
ком допускает медлительность в развер
тывании индивидуалыного строительства. 
Ориентируясь .в основном на сооружение 
жилых домов за счет государственных 
капвложений, он не взял на вооружение 
инициативу самих застройщиков; как 
было сказано, «пошел академическим пу
тем». В результате решение ряда вопро
сов затянулось.

Горисполкому было поставлено в ви
ну и то, что он заволокитил распределе
ние участка земли в 300 гектаров, выде
ленного еще в сентябре прошлого года, 
не доработал своевременно генеральный 
план города по разделу индивидуального 
жилищного строительства.

В ответ был приведен довод, что мед
лительность связана с социальной прора
боткой на перспективу. От него вряд ли 
уместно отмахнуться. Сориентировавшись 
только на жилищную застройку, не по
строим , ли мы множество Черемошников, 
которые уже в ближайшее время станут

Недавно в Стрежевом побывала груп
па австрийских специалистов — пред
ставителей концерна ОМФ, Вместе с ру
ководителями НГДУ «Стрежевойнефть», 
объединения «Томскнефть» и учеными 
из УНПК «Кибернетика» они осмотрели 
Марюреченское месторождение, особо 
интересуясь автоматизированной систе
мой управления процессом добычи.

Речь идет не о привычном экскурсион
ном визите для „осмотра местных досто-, 
примечательностей. Год яазад Госкоми
тет по науке и технике совместно с кон
церном проводил в Москве международ
ный сим,позиум, посвященный автомати
заций нефтепромыслов, Концерп создал 
многоуровневую систему комплексной 
автоматизации на единственном в 
Австрии нефтяном месторождении. Вот 
лишь один показатель эффективности 
созданной системы; за счет ее внедре
ния количество работающих сократилось 
на 30 процентов. Специалисты считают, 
что персонал сократится еще на 2 0  про
центов. Сейчас австрийский концерн ак
тивно ищет выход . «а советский рынок, 
хочет предложить нефтяникам взаимо
выгодные сделки.

Миннефтепром , пригласил австрийцев 
посетить некоторые нёфтегазодобыва- 
ющие предприятия, чей опыт работы мог 
бы их заинтёресовать. Так, они побывали 
•в Башкирии, Нижневартовске, теперь —

в Стрежевом. На Малореченском место
рождении (Потенциальные партнеры осо
бенно заинтересовались реализованной 
здесь задачей динамометрирования сква
жин, получением информации на пульте 
оператора ЭВМ.

Дело в том. чтот это единственный, по
жалуй, товар, который стрежевские неф
тяники могут (Предложить для потенци
альной бартерной сделки. Не только 
об^едияедие,. но даже министерство при 
гЬсударственйой М(онополии на нефть. не 
может самостоятельно выходить е. про
дукцией на внешний рынок. Австрийцы 
до сих пор решением задачи динамоИет- 
рирования не занимались, так как ка
чество оборудования, строго соблюда
емый регламент работ и профессионализм 
персонала дают гарантированные резуль
таты.

Трудно сказать, каким итогом обернет
ся эта поездка, но в результате сделки 
стрежевские н^тяники М(Огли бы полу
чить остронеобходимые им датчики и 
другое оборудование. А еще одну любо
пытную информацию они уже получили: 
стоимость комплексной системы автома
тизации на австрийском нефтепромысле 
составляет четвертую часть от полной 
стоимости разработки месторождения. 
Можно сравнивать это с нашими цифра
ми.

К. ЧЕРНАВИН.

адресами социального неблагополучия? 
Дальнейший ход разговора обострил это 
опасение. Возникли вопросы: будут ли в
таком микрорайоне школа, детский сад, 
как станет юбешечиваться отопление, кто 
возьмет на себя заботы об обустройстве 
дорог?

Немало выявилось проблем у предприя
тий, обеспечивающих развитие социальной 
инфраструктуры, возник вопрос о снабже
нии стройматериалами.

Исполком областного Совета, прини
мая решение, не просто пот.ребовал от 
горисполкома ускорить реализацию наме
ченных мер, а предусмотрел помощь в 
укреплении кадрами, обратил внимание 
агропромышленного комитета на актив
ное содействие горисполкому в отводе 
участков.

Принято решение о том, чтобы до 1 
мая текущего года завершить разработку 
документации на согласованные участки и 
распределить их между предприятиями- 
застройщиками; в первом полугодии ут
вердить программу индивидуального жи
лищного строительства с конкретным 
указанием объемов по каждому городско
му району: создать при горисполкоме ко
миссию по координации действий.

Рассматривая второй вопрос, исполком 
подчеркнул, что кооперация совхозного 
хозяйства и личных подворий — важное 
условие увеличения продовольственных 
ресурсов. На основе взаимной выгоды 
совхозы Кривошеинского района закупили 
по договорам у населения в прошлом го
ду 140 тонн скота и 443 тонйы молока, 
Бакчарского — соответственно 510 и 
619 тонн. На начало года выращивается 
в личных подворьях совхозного скота в 
Нривошеинском районе 318 голов и в 
Бакчарском — 637. Особенно интересны 
показатели работы в Бакчаре. За счет 
интеграции совхозы получили 2  миллио
на 400 тысяч рублей прибыли, причем 
часть ее направили на дальнейшее 
развитие личных подсобных хозяйств, ре
шение социальной программы. 350 ты
сяч рублей будет, вложеио в улучшение 
сенокосов, пастбищ, обустройство хо
зяйств граждан, 75 тысяч рублей перечис
лено в фонд социальной инициативы, 
созданный при райисполкоме. Из его 
средств будет реконструировано и постро
ено 10 школ. Однако настораживает тот 
факт, что в районе 7 хозяйств снизили 
поголовье крупного рогатого скота.

Есть упущения и в Кривошеинском 
районе. 40 процентов семей не и.меют 
скота, не решена проблема обеспечения 
комбикормами.

Исполком принял решение, направ
ленное на дальнейшее развитие под
собных хозяйств в этих районах.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

С „УКЛОНОМ**... К У Д А ?
РАЗМЫШЛЕНИЯ по поводу ОТЧЕТА НА ПАРТИЙНОМ СОБРАНИИ 

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я  П Р О Ф К О М А  Ч У Л Ы М С К О Г О  Л П Х
О БСТАНОВКА в лес

промхозе окладьюает- 
ся нынче, прямо ска

жем, критическая. Раньше 
первый квартал на заготов
ке и вьшоаке древесины объ
являлся ударным и дости
жению его целей подчиняла 
усилия также профсоюзная 
организация. Нынче же год 
начался 'как-то незаметно, 
буднично. Более того, вместо 
вькакопроязводител ь н о г о  
труда пошли (Дискуссии о до
говорах на ПОДРЯД с дирек
цией, правильности доведен
ных за(даний и норм... Эти 
дискуссии не противоречат 
Заксну о госпредприятии, но 
ка(ЖДОму семеии свое вре
мя: рассуждать у(Местно бы
ло осенью, до зимней стра
ды. А так; орган1изащио(нный 
момент упущен, и коллектив 
оказался в отстающих. На
глядное доказательство то
му — леспромхоз нынче ед- 
(ва ли не регулярно получа
ет по недельным итогам 
приз «Сибирокого шелко
пряда», свидетельствующий 
о самых низких показателях 
'ПО «Томлеспрому».

Предвидел ли опасную си
туацию и принимал ли ка
кие-то меры для изменений 
в Л5гчшую сторону профсо
юзный комитет во главе с 
В. А. Клюхом? Трудно отве
тить на этот вопрос одно- 
эначно. Но, судя по отчету, 
даже развитие социалистиче- 
окого соревнования среди ле
созаготовителей в ответствен- 
«ейш'ий период года Влади
мира Августовича особо не 
волнует. Это несмотря на то, 
что зимой закладывается ос

нова годовой деятельности 
пре'дприятия по поставкам.

С беспокойством говорил 
председатель профкома о 
ншксм уро'нне охраны тру
да на предприятии, нехват
ке мест в детских яслях и са
дах, недостаточной работе 
учреждений культуры, сла- 
б0(.м торговом обслуживании 
лесозаготовителей, большом 
числе жалоб от них по пово
ду плохого жилья на участ
ках, несправедливостей в оп
лате труда и т. д. Душа ра
довалась при мысли, что 
профком наконец-то пов(ара- 
чивается лицом к социаль
ным проблемам. Насторажи
вали два момента. Во-пер
вых, стороной обошел В. А. 
Клю,х роль профсоюза в лик- 
В1идации этих «болевых то
чек». А во-вторых, запамя
товал председатель, что ус
тойчивый пхюгрдес в соцн- 
альяой сфере невозможен 
без ,реше|ния проблем эконо- 
(М'ической реформы, содейст- 
(вовать которой — тем же 
соревнованием! — призван 
и профком.

■Профсоюзный комитет ку
рирует ва1жиейшее звено хо- 
зяйстЬенной перестройки — 
стансвление СТК.

— В каждом трудовом 
коллективе у  нас есть сегод
ня совет, — .подчеркнул от
читывающийся. — Сначала 
не сработали, потом'у что мы 
в профсоюзном ком'итете и 
сами толком не знали, чем 
они должны заяиматься.(?). 
Но сейчас разобрались, и 
роль СТК стала повышать
ся. Это 'касается также го
ловного совета, который те
перь переизбран.

Логично было ожидать 
углубления темы, основа
тельного анализа действий 
СТК. Может быть, я  помощь 
такая требовалась от ком
мунистов леспромхоза. Вме
сто этого пртдседатель проф- 
кс'ма предпочел откачнуться 
в сторону. Заговорил о спор
те...

К советам трудового кол
лектива вернулся в своем 
выступлении даректор пред
приятия П. Я. Федоров. Е(го 
честная оценка не оставляла 
Владимиру Ав(густович.у на
дежд на снисхождение.

П АРТИЙНОЕ собра
ние в Чулымском лес
промхозе оказалось 

знаменательным своей не- 
заплаяирова'нной частью- 
Еще до оТ(Крытия коммуни
сты, приехавшие из 3(Cwio- 
тушки и Игрекова, завели в 
|кабннете политического про
свещения беседу о жилищ
ном и 'культурн(01м стрсмтель- 
стве в своих поселках. На
болело! Присутсгаующие не 
без иронии называли цент
ральный поселок Наргу гра
дом, в (Который руководители 
лесп,ро1мхоза то и дело «вбу
хивают» деньги. Что касает
ся периферти, где решается 
судьба всех планов, то об
новление здесь идет намтого 
медленнее. Посел'ки под уг
розой (С(бветшання.

Отголос'ни разговора
«всплыли» на собрании. 
Председатель исполкома Зо- 
лотушнноного сельсовета, 
В. С. Кинев и спросил:

— Кснтролирует ли проф
ком распределецие по участ
кам средств на строительст
во жилья? Создается впечат

ление, что строятся всерьез 
только Нарга...

— Средства поступают не
посредственно в подразделе
ния, где цеховые комитеты 
вместе с руководителями ре
шают, как их расходовать.

— Вы меня не поняли,— 
посльппал'ось воэражен|ие.

— Я по.нял, (Куда вы кло
ните...

Шум, недовольство в за
ле, Как бы ни стреМ'Ился 
тот или иной руководитель 
а1нкуратненько спрятаться в 
тень при объяснениях с (кол
лективом, взаимопонимание 
яа этом «е построишь.

■У(Клончиво отвечал В. А. 
Клюх и на друше вопросы 
присутствующих. Нап1ишер, 
В. И. Турыгин, рабочий ре- 
мснтной мастерской, поинте
ресовался:

— То, что нас плохо об
служивает. торговля, мы зна
ем и сами. Ш  контролирует 
ли ее профсоюзный комитет?

— Мы создали ком(исошо 
по 'Контролю... —  последо
вал ответ.

Кто-то не вытерпел и крик
нул из зала:

— А работы-то этой ко
миссии не видно!

Е с т е с т в е н н о , «пого
д у» на собрании оп- 
(ределил не доклад, а 

такая вот «неофициальная» 
часть. Правда, (коежто из 
выступающих старался по
том неанолыко (сгладить ост
роту критики рассуждения
ми о том, что 'Докладчик еще 
малоопытный, что любой 
председатель профкома бу
дет плох, если ему не помо

гают другие члены комяте- 
та Да уж как ни прикры
вай, а Ш!ила в мешке не ута
ишь

— Наш профсоюзный ко
митет не умеет защищать 
интересы рабочих, — прямо 
сказал С. П. Власов, комму
нист из Ипрёкова. — Не ста
вит перед дирекцией вопро
сы принципиально. Это ка
сается и нашего, цехового, 
1ксм|итета, (Который давно уже 
потерял авторвпет в посел
ке. Много у нас развелось 
людей, которые не- держат 
своего слова.

■В подобном прегрешении 
обвинять в. А. Клюха рано; 
на крупной выборной долж
ности человек работает все
го второй год. Ife может не 
'Насторожить, однако, зав:ид- 
ное упорство, с качтим Вла
димир Августович упражня
ется в уклончивости. Допу
стим, мал еще арок, чтобы 
(Принципиально опросить за 
п^естройку в профсоюзной 
оргашшации. Когда же моло
дой председатель профкома 
оставляет в стороне ключе
вые вопросы деятельности 
чюмиггета, «а. какую, спраши
вается, позицию он окатьшаг 
ется? Не в ту ли привыч
ную бюрократическую ко
лею, которая ведет по суще- 
сшу к «почетному» бездей
ствию выборного органа в 
период между отчетами? На
до ли напоминать, как еще 
совсем недавно вредила на
шим общественным организа
циям погоня за видимостью 
дела...

В. РЫНДИН.
Молчановский район.
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Совет потребителей
в БолгарииКак государственшле 

органы н предприятия вы
полняют правительствен
ные решения по увеличе
нию производства товаров 
широкого потребления? 
Почему, например, в ад
рес автосервиса и строи
тельных ортанизацнй по
ступает так много жалоб 
и что нужно сделать, что
бы повысить качесгво их 
работы? Кто и на каком 
основании Аеправомерно 
увеличивает цены на не
которые товары? Каковы 
результаты н проблемы, 
связанные с осуществле
нием правительственной 
программы поощрения 
инднвндуальизй трудовой 
деятельности?
На эти и многие другие 

вопросы должен найти ответ 
и выразить свое мнение со- 
эдаяный в НРБ в нынешнем 
году совет потребителей. По
ка что звенья этого совета, 
появившиеся во всех 273 об
щинах страны, работают не в 
ПОД1НОМ объеме, окончатель
ное их Ч1ИСЛО должно превы
сить две тысячи. ТаИим об
разом, Болгария вышла из 
числа тех немногих европей
ских стран, где не существу
ет организаций, защищаю
щих права потребителей.

Идея создания совета по
требителей возникала не 'раз, 
о ней говорилось и на стра-' 
ницах болгарской печати, од
нако практические шаги по 
ее реализации' начали осуще
ствляться лишь в прошлом 
году, когда решение Полит
бюро ЦК БКП было закреп
лено постановлением Совета 
Министров о перестройке тор
говли и оказания услуг насе
лению. После обсуждения 
различных вариантов, в том 
числе создания независимых 
структур, совет потребите

лей был в (Конечном счете 
включен в систему Отечест
венного фронта — самую 
массовую оргавиза1ЦИЮ стра
ны (4,5 миллиша членов). 
По мнению cTcpoHHBKOiB это
го варианта, совет потреби
телей сможет использовать 
стру(Ктуру Отечественного 
фронта, а также его матери
альную базу. Б действующие 
уже местные звенья совета 
(ВХОДЯТ 15— 19 человек — 
юристы, .инженеры, эьсояоми- 
сты, медИкц... Советы на ме
стах выбираются пленумамн 
Отечественного фронта в об
щинах и общими со(браниями 
населения в небольших де- 
(ревнях и городских кварта
лах.

Пока деятельность совета 
потребителей еще не разви
лась полностью — заканчи
вается формирование его 
стру(ктур, выбранные акти
висты проходят недавно уч
режденные специальные кур
сы повышения (Квалифика- 
ции, разрабатывается и в.нед- 
ряется информационная си
стема Получения, контроля и 
учета сигналов, жалоб и 
.предложений граждан. Наря
ду с решением организациои- 
(ных вопросов делаются и 
первые шаги в текущей дея
тельности; центр совета в 
Софии уже (распространил 
СВС1И тмефояы и адреса, по 
которым принимаются сигна
лы от потребителей; началась 
кампания по популярнзации 
деятельности совета: в сред- 
(ствах масссвой информации 
.появ.ились первые п^лика- 
ции; .поступающие сигналы 
своевременно передснотся 
компетентным органам и 
так д ал ^ .

На первом этапе совет, 
(Пока еще -не раполагающий 
со(бственной ясследователь- 
окой &30Й, будет пользо
ваться ла^раторияМ(И науч
ных институтов, санитарных 
служб и т. д„ а информиро
вать общественность о своей 
.деятельности он .может пока 
на страницах центральной 
газеты «Отечествен фронт». 
В будущем намечено иметь 
собственный печатный орган.

Совет. болгарских потреби
телей твердо намерен исполь
зовать широкие права, гараи- 
тирсванные нормативными 
д(0!кументами. (Эн намерен 
также давать (предложения 
по всей организации произ
водственной и торговой дея
тельности, в том числе, если 
это необходимо, останавли
вать производство или про
дажу некачественных това
ров. Совет будет осуществ
лять контроль за установле
нием цен. Он имеет право 
требовать оТ государствен
ных и общественных орга- 
НО.В, в тем числе следствен
ных и проку(ратуры, приня
тия мер при обнаружении 
непраВ(С(М!е.рных доходов хо
зяйственных нредприятий и 
частных лиц.

Словом, перед советом по
требителей в Болгарии от
крыто достаточно широкое 
ноле деятельности. Однако, 
насколько новая организация 
оправдает надежды, связан
ные с ее созданием, покажет 
будущее.

Ивелена АСЬВОВА,
болгарская журналистка.
(София Пресс—АПН).
София.

Г Е Н Е Т И К А  П Р О Т И В  Р А К А
ОТТАВА. Благодаря от

крытию гена, который за
медляет или «(Даже предот
вращает» рост раковых кле
ток у грызунов, могут быть 
разработаны новые методы 
лечения от злокачественных 
опухолей людей, заявил Дэ
вид Денхардт — директор 
исследовательской лаборато
рии университета Западного 
Онтарио.

Во время опытов сотруд-
9

ники этой лаборатории обна- 
(ружили, что ген, названный 
«тимп», обладает способно
стью прерывать процесс раз
вития раковых заболеваний. 
Уменьшение путем геяетиче- 
сквх мутаций «(производст
ва» этого гена в клетках ср- 
ганизма мьипей приводило к 
появлению у них менее чем 
через месяц злокачествен
ных опухолей.

Результаты опытов обна

деживают. Однако пр(офеасо(р 
Денхардт со сдержанностью, 
присущей ученым, уточняет, 
что потребуется, воаможно, 
еще несколько лет, прежде 
чем удастся онредел!ить, ока
зывает ли ген «тнмп» столь 
же благотвО|рное влияние на 
человеческий , организм. Ос
тается также выяснить, оди
наково ли эффективен он про
тив всех форм рака.

(ТАСС);

С телетайпной
ленты

АФИНЫ. Рекордные 
показателя загрязненности 
воздуха зафиксированы в 
Афинах: содержание азо
та в нем достигло такой 
концентрации, что мшш- 
стерство охраны окружаю
щей среды вынуждено бы
ло объявить экологиче
скую тревогу.

БОНН. Из художест
венной галереи западно- 
германского города Бре
мен похищен один из его 
ценнейших экспонатов — 
скульптура Генри Мура 
«Квадратная голова», оце
ниваемая экспертами в 
79 тысяч долларов.

ПАРИЖ. Западногер
манский одномоторный са
молет, направлявшийся 
для посадки в парижском 
аэропорту Бурже, потер
пел дваряю в пятницу 
вблизи французского го
родка Стене (департамент 
Мез). Два человека, нахо
дившиеся на его борту, 
погибли.

НЫО-ИОРК. За семь 
лет общий уровень смерт
ности в США сни
зился !на 8  процен
тов. Таковы данные, 
приведенные представите
лями Центра по контро
лю над заболеваниями — 
правительственной органи
зации, базирующейся в Ат
ланте (шта1т Джорджия). 
Как считают специалисты, 
эта положительная тен
денция вызвана успехами 
в борьбе с сердечно-сосу
дистыми заболеваниями— 
главной причиной смертей 
американцев.

ТОКИО. Численность 
населения Японии по со
стоянию на 1 октября 
1988 года составила 122 
миллиона 780 тысяч че
ловек. Как явствует из 
опубликованных здесь 
официальных данных, чи
сло жителей Японских ост
ровов растет весьма мед
ленными темпами. По 
сравнению с предыдущим 
годом прирост населения 
страны составил всего 
лишь 520 тысяч человек 
— 0,42 процента.

Чехословакия .начала постоянно забо
титься об охране окружающей среды уже в 
1960 году, когда первой среди всех )госу- 
дарств мира включила эту проблематику в 
свою конституцию. Однако, несмотря на 
зрелые-законодательные формы, действи
тельная забота об охране н создании окру
жающей среды в ЧССР прослеживается 
только в последние годы. Некоторые успе
хи, конечно, были достигнуты и раньше — 
например, на рубеже 60-х и 70-х годов 
была значительно снижена эмиссия золы из 
труб электростанций и заводов, а десятиле
тие спустя была значительно расширена 
работа по рекультивации земель в областях 
Северочешского буроугольного бассейна.

Однако действительно 'концепциюнную 
(paepaCoTdcy цройпемы, изменяющую поло
жение окружающей среды в иерархии цен
ностей, можно датировать лшпь 1985 го
дом. Тогда правительство ЧССР приняло 
первый (долшерючный план по (Вопросам 
аколоши — «П|ринципы тчхударственной 
(Концепции охраны и создгшия окружающей 
среды и рационального иопольвювания 
тественных ресурсов на период до 20 0 0  го
да». Здесь впервые однозначно говорилось 
о том, что «ни одна из целей социалисти- 
чеюкога общества не может быть достигну
та, если это связано с ухудшением окру
жающей среды». В этом же году чехосло
вацкое правительство (открыло и новый 
этап международных отношений. Результа
том совместной инициативы Чешского на
ционального совета и правительства земли 
Северный Рейн — Вестфалия было уста- 
новленение одного из первых конта(Ктов в 
сфере экологичеоких отношений между За
падом и Востоком в Центральной Евро
пе — совместный симпозиум «Охрана 
окружающей среды — международная 
задача».

Прошедшие четыре года были, с точ(Ки 
зрения охраны окружающей среды в ЧССР, 
наполнены активной деятельностью. На ос
нове упомянутых принципов возникла и в 
августе 1988 года была одобрена прави
тельством государственная концепция, но,-

тсрая определила основные правила охраны 
окружающей среды на предстоящие 1 2  лет 
и на .период последующих 22 лет. Ее целью 
является приведение чистоты окружающей 
и природной среды в соответствие с уров- 
(нем конца 60-х годов и как можно быстрое 
после 2 0 1 0  года обновление экологическо
го равновесия природы на большей части 
территории ЧССР.

(Э этой целью связан рцд конкретных за
дач, в том числе и выполнение междуиа- 
■родных обязательств, вытекающих та под
писанного «Договора о 'ВЫ((̂ )осе вредных 
веществ в атмосферу за границами госу- 
да5>ства». До 1993 года в Чехословакия 
намечено снизить производеггео оксидов се- 
(ры на 30 прогщнтов, заморозить уровень 
эмиссии оксидов углерода. Строительство 
крупных сооруже(ний по очистке сточных 
вод должно радикальным обртаом ограни
чить загрязнение рек, включая те, которые 
продолжают свое течение за границами 
ЧССР. Новые подходы к решению пробле
мы умирания горных лесов, которым кис
лотные дожди нанесли огромный уще;рб, 
подают надежды на благоприятный исход и 
в этой области.

В минувшем году Ч(Х:Р выступила сра
зу с тремя значительными экологичеоюши 
инициативами. Первая ш  них — проект ре
золюции об экологической безопасности — 
прозвучала с трибуны ООН, вторая была 
высказана на заседании Политического 
кюнсультатявного комитета государств — 
участников Варшавского Договора. Так, 
впервые в истории на основе чехословац
кой инициативы вое(Нный пакт выразил свое 
отношение к сложным вопросам охраны ок
ружающей среды и предлозшл их возмож
ное решение. Третьей значительной инициа
тивой было предложение председателя пра
вительства ЧССР Ладислава Адамеца об 
образовании консультативного органа цент
рально - европейских государств по охране 
окружающей среды, который периодически 
собирался бы в Праге.

(Орбис i— АПН).
Прага.

ЖИЛИЩЕ-ПО КАРМАНУ МОЛОДЫМ
Нехватка (Квартир * Польше более всего 

отражается на молодежи. И нменно по нян- 
циатнве молодежных организаций — Сою
за социалистической польской молодежи. 
Союза сельской молодежи. Союза польских 
харцеров — образовано акционерное об
щество «Дешевый дом», поставившее своей 
целью развитие недорогого жилищного 
строительства. Предложение, адресованное 
предприятиям, п^дусматрнвает монтаж в 
сжатые, годичные сроки комплексов одно
квартирных домиков из дегкнх древесных 
материалов. Возводить такие домики легко, 
обходятся они сравнительно дешево. В стра
не имеются большие, все еще ив полностью 
используемые возможности развития этой 
формы жилищного строительства.

Пр ицдочетам специалистов общества 
«Дешевый дом», польские заводы столяр
ных строительных изделий уже сейчас мог
ли бы таготовлять за год 10  тысяч домиков, 
будь у .них достаточио сырья и материа- 
люв. Тем временем вследствие «едостаточ- 
ного снабжения пиломатериалами, мше- 
(ральной ватой, фанерой и другими строй- 
мате|риалами используется всего лишь .чет
верть этого потенциала. Общество «Деше
вый дом», поддержанное министром про
мышленности ПНР Мечиславом Вяльче- 
ком, призвало изготовителей материалов 
способствовать наращива1нию производст
ва одноквартирных домиков, изыскать 
резервы.

Отклика не пришлось долго ждать. Ме
таллургический завод «Флориан» и комби
нат И.М. Ленина увеличат поставки кро
вельного железа, заводы «Изоляция» в
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В ГОСТЯХ у  АМЕРИКАНСКОГО ФЕРМЕРА

К НАМ БЫ ПОУЧИТЬСЯ...
ФРГ. Да, совершенно справедливо отмечают, что прак

тичность — одна из характерных нацисшальных черт нем
цев. На фотографии вы видите убедительнейиее тому 
свидетельство. На улицах западногермаиских городов (в 
данном случае Фюр^та) уста1нсвлены вот такие контейне
ры для обора бытовых отходов. 'У.борка последних в рам
ках страны представляет собой довольно сложный техно- 
логцчеакий процесс. И это только его первоначальный 
этап, на котором наиболее активное участие принадле
жит прежде всего самим «производителям» мусора. В кон
тейнере — неюколыю отделений; каж;дое та них предназ
начается для (Различных видов отбросов — бумаги, стек
ла, металла, что значительно облегчает их дальнейшую 
переработку и утилизацию получаемого в результате цен
ного В.ТОРИЧНОГО сырья...

Наверное, такой прогрессивный опыт в области веде
ния властями городского хозяйства, рачительность, про- 
являе(мая рядовыми местными жителям(И. их сознатель
ное отношение к о,бязанно,стям членов единого общества 
и, кроме того, в некотором ро,де патриотичеокие чувства, 
которые не поЗ(Воляю,т им забывать о достойном облике 
родных мест, —  все это заслуЖ(Ивает, скажем прямо, не 
только всемерного уважения, но и заимствования.

Надо полагать, каждый считающий себя .«цивилизо
ванным» человеком после ознакомления с данной фото- 
информацией непременно в(спо1мнят, сравнит и надлежа
щим образом оценит действия своих сограждан в столь ти
пичной для всех землян (и, очевидно, еще очень нескоро 
устранимой при помощи научных достижений) ситуация с 
избавлением от мусора, в огромных количествах произ
водимого в процессе жизнедеятельности.

“ Фото Г. КУЛЬБИЦКОГО (ТАСС).

ВОТ ТАК 0ГУРЕЦ1
ПАРИЖ. Рекордсменом среди огурцов по праву может 

считаться гигант, выращенный уругвайцем Ирандилом 
БогНеттом. Огурец весом 21 (нилограмм я  длиной 110 сан- 
тиметров он вырастил на своем огороде.

Как сообщает инфО(рмациснное агентство Франс Пресс, 
рекордсмен-огородник, про(живающий в деревне Артигас, 
(не исполюовал никаких удобрений и вырастил чудо-овощ 
из обычных семян, которые ему продал приятель.

(ТАСС).

М ИСТЕР .УИЛЬЯМС) 
а, мистер Уильямс! 
Не позволите ли 

вы нам с мужем приез
жать, к вам два-три раза в 
неделю покормить лоша
дей свежей травкой?

Таким несколько не
ожиданным вопросом, кото
рый задали двое всадни
ков, был прерван в тот по
гожий воскресный день 
наш разговор с хозяином 
расположенной 1недале,ко1 (ОТ 
Вашингтона животЦовод-. 
ческой фермы «Говард 
Уильямс».

— Пожалуйста, прие^ч 
жайте, условия вам извест
ны — никаких скачек,— 
отвечает Уильямс и после 
Т01ГО, как мужчина лет шес
тидесяти и его спутница 
трогают поводья коней, уже 
для нас поясняет: — Это 
мои соседи-вашингтонцы, в 
прошлом году купили до
мик рядом с моей фермой 
и, как многие американцы, 
любят и держат лошадей. 
Участок у них маленький, 
свежей травы не хватает. 
Почему бы не попасти ло-' 
шадей у меня?

Теперь о ваших вопро
сах, продолжает хозяин 
фермы. Родился я в 
1951 году в Колорадо, в 
в семье рабочего. Как са
ми понимаете, ничего обще
го с сельским хозяйством 
не имел, да и не думал, 
что когда - нибудь стану 
фермером. Но служба в 
армии 'забросила в эти 
края. Встретил тут свою 
будущую супругу. Ее отец, 
дед и прадеды уже 20 0  лет 
владеют этой фермой. Так 
неожиданно для себя и пе
реквалифицировался.

Ферма, как видите, сей
час специализируется на 
откорме ов!иней, уточ
нил Говард, когда мы 
прошли на небольшой, но 
тщательно ухоженный хо
зяйственный двор с тремя 
хранилищами для сои, бо
бов, кукурузы, другого фу
ража.

Отдельно стояли силосная 
башнй, цех смешивания кор
мов, се1нсвал, хотя большая 
часть сена, по словам хозя
ина, хранилась рядом с по
лем на специальных те
лежках.

Размеры владений Уиль

ямса, уже два столетия 
сохраняемых и передава
емых та поколения в поко
ление, довольно большие— 
почти 1.0 0 0  акров, или 
nioi-нашему около 400 гек
таров.

— Конечно, для живот
новодства этого слишком 
много, — пояснил хозяин

ставляют поросят в специ
альном фургоне.

Натуральные корма, чи
стота . содержания живот
ных, выполнение всех ус
ловий контракта в строго 
обусловленные ерюки уже 
давно «сделали имя» фер
ме «Говард Уильямс», Хо
зяйство стало объектом

копродуманный подход 
всему процессу.

Эпидемий среди живот
ных — а это главный бич 
свиноводов — в хозяйстве 
Говарда Уильямса почти не 
бывает. Дело в том, что 
каждая свинья у него со
держится в отдельном ма
леньком домике из древес-

Дом... ДЛЯ каждого 
порос  емка

фермы. — Поэтому часть 
полей мы сдаем в аренду 
товариществу любителей 
лошадей, проживающих в 
округе Колумбия. Они же 
арендуют у нас переобору
дованный под конюшню на 
30 скакунов бывший корО(В- 
ник. Нам он уже не нужен, 
ведь от поставок молока 
мы отказались: сил на всё 
не хватало. Под выпас ко- 
(ней и выращивание кормо
вых трав мы выделяем три 
'Четверти всех полей.

Остающейся земли, по 
словам Говарда Уильямса, 
■вполне достаточно для то
го, чтобы получить с нее 
необходимые корма для 
сотни свиней. Их хозяин 
фермы покупает молодень
кими поросятами и доводит 
до веса 250 фунтов. За 
год таким образом через 
ферму проходит около 
1.800 животных.

— Дело мое организова
но просто, — говорит фер
мер. — Оптовые торговцы 
мясом под(Писывают со 
(М!ной г01Д0!вой (Контракт, со
гласно которому я должен 
поставить свиней с опреде
ленным живым весо(м. В 
строго обусловленные сро
ки их забирают прямо с 
фермы. Потеря веса при 
траПспортиро1Вке — на от
ветственности фирмы;-|Полу- 
чателя.

В свою очередь фермер, 
по его словам, заключает 
контракты на закупку мо
лодняка на выкармливание 
и с момента постулления 
получает на него право , 
полной собственности. До-

постоянного живого инте
реса торговцев мясом, ко
торые предлагают заклю
чить новые, более мас
штабные контракты.

— Нам достаточно того, 
что у Нас есть. Увеличи
вать производство — зна
чит нанимать новых работ- 
(Ников, вступать в отноше
ния с их профсоюзами и 
так далее, — махнул рукой 
собеседник. — А так, по
стоянно работаем на ферме 
вдвоем—я да жена. В пе
риод уборки зерновых на
нимаем ещё одного-двух 
человек, чтобы не потерять 
время и убрать своевре
менно в хранилища сою, 
кукурузу, пшеницу. Берем ' 
также одного работника'Для 
ухода за свиньями, когда 
хотим куда-нибудь съез
дить на две-три недели от
дохнуть. Уход за животны
ми, если все налг^кено, 
занимает два-три часа (В 
день. Ну а за лопату в 
моем хозяйстве приходится 
браться, только чтобы уб
рать в свинарниках «отхо- 
(ды свиноводства» — пре
красное органическое удоб
рение. Другого мы на по
лях стараемся не употреб
лять.

По словам фермера, для 
выращивания свиней боль
шое значение имеет не 
только техника. Ее в хо- 
.зяйстве вполне достаточное 
шесть тракторов различной 
мощности, около дюжины 
других машин и приспо
соблений, три легковых ав
томобиля для семьи из че
тырех человек. Важен я

1насгГ(Руж€чных плит, с теп- 
йюизоляцией» газовыми 
обогревателями) которые 
(Включаются автоматически 
при понижении тем(перату- 
ры, и кварцевыми лампа
ми для уничтожения вред
ных микроорганизмов.

А стоят домики на спе
циально пасьшаиных хол
мах, где уложены под не
большим уклоном специ
альные бетонные подушки 
площадью около десяти 
■квадратных метров — есть 
где погулять хрюшке. Сами 
же свинарники всегда су
хие и чистые. Так что для 
дополнительной уборки 
нужен всего - иавсего шла,иг.

— Большое значение 
имеет и расположение са
мих свинарников,'—за.метил 
хозяин. — Мы стараемся 
'Размещать их отдельньвм'И 
блоками — приблизи
тельно по 2 0  домиков — 
(Кан М(Ожно дальше друг от 
друга. Вот свиньи и не бо
леют, да и дышится легче.

■Крыша хрюшкнного до
мика откидывается, и мож
но без особых проблем уб
рать все лишнее, засте
лить пол свежей соломой, 
П'Счинить (При необходи
мости кварцевую лампу, 
систему газового отопле(- 
ниЯ|, заменить 'соответству
ющие датчики,... Американ
ские фермеры тоже зависят 
от погоды. В частности, за
суха прошлого года цр(шесла 
■им значительные убытки. 
Е/Сли ежегодная чистая 
■прибыль хозяина «нашей 
фермы» составляет в хоро
ший год около 10 0  тысяч

Со всего 
света

Венгрия
4 апреля Венгрия отмеча

ет свой национальный пра- 
здннк —  День ocBoOoHgie- 
ния.

НА СНИМКЕ: знаменитая 
а венгерской столице улица 
Вацм, где размещаются луч
шие магазины и салоны 
мод.

Фо^тохроника ТАСС.

Малкине и Нвдзице — (Изоляционных ма
териалов, термоизоляционных плит, завод 
«Изополь» в Тшемешно — кровельных (Ма
териалов. В Элке приступают (К производст
ву бетоняо - стружечных цлит, которые т о 
же могут применяться в этом строительст
ве. Сейчас на домики уходит только один 
процент доступных в стране пиломатериа
лов. !П.1>е|дприятия «Стольбуд» в Цехануве, 
М'Иколайках, Намыслуве, Рушове и Быдго- 
ще выразили готовность увеличить произ
водство домиков, если их обфпечат мате
риалами. В Цехануве, где уже проданы до
мики, которые планируется изготовить до 
1992 года, коллектив «Огольбуда» решил 
работать в две смены, чтобы еще в ньшеш- 
нем году дать сверх плана 450 домиков. 
Варшавское предп-риятие по лесопосадка(М, 
ювелене1нию и рекультивации таготовит в 
этом году 10 0  таких жилищ.

В итоге появилась надежда, что благо
даря инициативе общества «Дешевый дом» 
и помощи Министерства промьипленности 
в текущем году новоселы въедут по мень
шей мере в пять тысяч домиков. Итак, 
■предприятия скоро получат для своих мо
лодых работников квартиры. Микрорайоны 
такого типа общество сейчас проектирует 
и строит в Зелена-Гуре, Познани, Ольшты- 
не и Варшаве. Недавно ими заинтересова
лась молодежь Люблинокого меднорудного 
бассейна.

По М(Нению специалистов, в Польше мож
но за год монтировать от тридцати до пя- 
тадесяти тысяч домиков та легких древес
ных (Материалов.

(Интерпресс — АПН).
Варшава.

9 Сальвадор
■ этой центральноамерн- 

кансной страна сохраняат- 
ся напряжанная обстановка. 
Во многих районах идут бон 
между партизанами Фронта 
национального освобожда- 
ния имани Фарабундо Мар
ти н армейскими подраэда- 
лениями. Улицы столицы, 
других городов и населен
ных пунктов патрулируют
ся усиланными подраздале- 
нилми армии и полиции.

НА СНИМКЕ; практичаенн 
все крупные учреждения в 
Сан-Сальвадоре охраняются 
вооруженными людьми. Это 
не только воаннослужащна, 
но и частная охрана.

Фотохроника ТАСС.

долларов — этоУ после за
купки новой техники, обо
рудования и выплат взно
сов по страховым обяза
тельствам, — то в прош
лом году она составила не
многим более 60 тысяч.

Стоит отметить, что, со
гласно последним прикид
кам, вся ферма оценивает
ся почти в 2 0  миллионов 
долларов. Из них на сто
имость средств механиза
ции приходится примерно 
400 тысяч, строений и со
оружений — столько же. 
Дороже всего стоит, 
естественно, земля, за ко
торой ухаживают так, что, 
проведя на угодьях . почти 
весь день, утром' следу
ющего дня я с удивлением 
обнаружил, что сапожная 
щетка моим туфля1М вроде 
и не нужна.

Шивя в сельской мест- 
носттг, семья 'Уильямсов не 
(Испытывает каких-либо 
неудобств. Д(ОМ и ферма 
снабжаются водой из мест
ного артезианского источ
ника, отопление' и канали
зация — автономные, что, 
впрочем, может стать те
мой отдельного разговора, 
Электричество подается че
рез подземный кабель и не 
зависит от гроз и ураганов.

Дороги на территории 
фермы грунтовые, а вот 
ведут (К ней местные и фе- 
(деральные асфальтирован
ные шоссе. Они в таком со
стоянии, что фермер может 
проделать ■ весь 65-километ
ровый путь от дома до 
центра столицы за 40—50 
минут.

Поговорили мы и, что 
называется, за жизнь.

— Очень хотелось ' бы,— 
отметил Говард Уильямс,— 
чтобы нынешние отноше
ния наших стран окрепли, 
■получили новый импульс, 
•чтобы они покоились на 
твердой и долгосрочной ос
нове. Конечно, хотелось бы 
и (большего  ̂ (Например, 
принимать в расчет ваш 
рынок при составлении хо
зяйственных планов. К со
жалению, не только от нас 
это записит. Но можио ведь 
когда-то и помечтать...

С. ЛУНЕВ.
В. ПОЛЯКОВСКАЯ, 

корр. ТАСС.
Вашингтон.

9 Тайвань
Тайбзй —  нрупнайший го

род, аяминистратионый и 
основной экономический 
центр Тайваня. ■ располо
женном на соворо острова 
города в настоящав врвмя 
проживает около 2,5 мил
лиона человек. Тайбэй —  
крупнейший транспортный 
узол, имеет два междуна
родных аэропорта Суншань 
и Таоюань, Кроме того, мор
ской аванпорт Цэилун обра
зует с Тайбэем единый про
мышленный комплекс. Здесь 
развиты машиностровннв, 
особенно судостроение и 
электроника, моталлургиче- 
сная, химическая цементная, 
деревообрабатывающая и бу
мажная отрасли промышлен
ности.

НА СНИМКЕ: Золотой Буд
да —  гордость жителей Тай
бэя,

Фотохроника ТАСС.

Англия
Более 14 тысяч предста

вителей собачьих пород при
няли участие в состоявшем
ся недавно смотре-конкурсе 
Лондонского клуба собако
водов. Нелегко было опреде
лить победителя в таком 
продстааитольном состяза
нии, и все-таки члены жю
ри сошлись во мнении: пер
вое место должно быть прн- 
суждоно 5-летней колли по 
КЛИЧКО Кзсси.

НА СНИМКЕ; Кзсси с хо
зяйкой демонстрируют по
четный трофей.

Телефото Рейтер —  
ТАСС.
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Год  М у с о р г с к о г о
Исполнилось 150 лет со дня рождения 

Модеста Петровича Мусоргского. По ре
шению совета Ю НЕСКО при О О Н  1989-й 
год во всем мире объявлен годом гени
ального русского композитора.

Удивительна эпоха вто
рой половины, прошлого ве
ка! Одновременно в рус
ской музыке творили три 
неповторимых, три уникаль;- 
ных гения — Мусоргский, 
Чайковский и Римский- 
Корсаков. Нет смысла спо
рить о том, кто из них 
первый, кто второй, а кто 
третий. И все же, если го
ворить о влиянии на миро
вую музыку последующего 
времени, многие схо
дятся в одном: именно
Мусоргский более других 
предугадал, предвидел, бо
рее других «прорубил ок
но» в XX век, в наши дни.

У каждого любителя му
зыки: есть свое любимое, 
свое ’заветное в творчестве 
Мусоргского. К каждому из 
нас в свое время прихо
дят «Борис Годунов» и 
«Хсваящина», канедый из 
нас в течение всей жизни 
открывает все новое и но
вое в этих бессмертных тво-

Школьные каникулы Ш
тш . шшш

книжкин
ПРАЗДНИК

к  нему ребята томской 
школы № 44 .готовились неме
ете с городской детской биб
лиотекой имени С. Маршзгка. 
пригласив в гости своих 
сверстников из трех школ. А 
самым интересным собесед
ником на празднике стал 
томский поэт и ,ко,мпозитор 
Алоиз Крылов, которому 
пришлось отвечать на многие 
вопросы, читать свои стихии 
петь свои детские песни.

Была здесь и сказочная 
встреча с, русским первопе
чатником Иваном Федоро
вым, роль которого исполнил 
преподаватель истории А. Н. 
Крыжеч1Ковский. Было путе
шествие к кладезю мудрости, 
который представляют из 
себя народные пословицы и 
поговорки. А Л. В. Мирош- 
иик провела увлекательный 
книжный аукцион.

В путешествии по стране 
литературных героев в-месте 
с заведующей городской дет
ской библиотекой В. П. Стой
ловой ребята заново пережи
ли многие эп'изоды из люби
мых произведений.

С этого праздника каждый 
уходил с .книжкой. Она была 
подаркам за правильный от
вет или памятнЫ'М приобре
тением в шкальном киоске. 

Р. ПОДВИНЦЕВА, 
завуч ‘школы №  44.

.реииях о на1роде, Родине. 
Наверное, нет любителя 
музыки, который не испы
тывает пронзительного ху
дожественного потрясения, 
слушая «Песни и пляски 
смерти» или «Забытого».

что мы любим Му
соргского? Когда задается 
этот вопрос, то всегда 
вспоминаю слова русского 
юриста А. М. Керзина — 
верного пропагандиста твор
чества Мусоргского: «За то, 
что живую душу в юроди
вом усмотрел, за то, что на 
стон голодного сироты 
отозвался, за то, что на
род понял и . в звуках опи
сал, за то, что Родину лю
бил, за то, что на служе
ние ей отдал свои силы и 
свою душу». Лучше, по- 
моему, не ответить на этот 
вопрос.

В эти юбилейные дни 
вспоминаешь свои соб
ственные, самые памятные 
встречи с произведениями 
Мусоргского. А таких не

столь уж мало. Мне выпа
ло счастье слышать и ви 
деть трех неповторимых 
Борисов — Лхасарана Лин- 
ховаина (театр оперы и 
балета Бурятии), Алек-
са1ндра Огнивцева (Боль
шой театр СССР) и Була
та Минжилкиева (театр
оперы и балета Киргизии). 
На всю жизнь запечатле
лись в памяти Алексей 
Кривненя — Иван Хован
ский и Александр Огнив
цев — Досифей (Большой 
театр СССР), Полина Уль
янова — Марфа (Новоси
бирский театр). В моей фо
нотеке есть уникальный по
дарок — пластинка с 
записью песен Мусоргско
го в исполнении солиста 
Большого театра Алексея 
Иванова. На пластинке— 
теплая дружеская надпись, 
оставленная иополнитб- 
лем — выдающимся совет
ским певцом'-актером, nd- 
клонником .и  П|ропагаН|ДИС- 
том Мусоргского.

Памятные встречи с Му
соргским — это не только 
общение с выдающимися 
музыкантами и артистами, 
но это и повседневное об
щение с теми, с кем рабо
таешь, кого учишь. Среди 
них немало поклонников

ком(позитора, Энтузиастов 
пропаганды его творчества.

На днях в нашем инсти
туте состоялся торжествен
ный вечер, посвященный 
юбилею М. П. Мусоргско
го. Он был подготовлен от
делением истории музыки 
(факультета общественных 
профессий и библиотекой. 
Открыла вечер заведующая 
‘КУльту|рно-маосо1вым отде
лом библиотеки Т. Варфо
ломеева, а затем слово бы
ло предоставлено студентам 
отделения.

Студенты А. Истратжи- 
на, Л. Пальцева, С. Пер
шина, О. Рудов говорили о 
страницах жизни и твор
чества ко1мпоЗ|ИТора. , Лите
ратурные произведе|Ния, 
посвященные Му)соргскому, 
и фрагменты его перепис
ки были представлены 
Е. Астаховой, Т. Липниц- 
кой и Т. Петрашовой. И, 
конечно, грамзапись: звуча
ли неповторимые голоса 
Федора Шаляпина, На
дежды Обуховой, Алек- 
Д'андра Пирогова, JAneKcep 
Иванова, Ивана Козлов
ского.

Помимо вечера-концерта, 
цикл занятий о композито
ре провела М. Соловцо
ва — талантливый моло
дой лектор, уже не пер

вый год пропагандирующая 
жизнь и творчество Му 
соргского.

Сделанное моими учени
цами и соратницами пере 
чирляю с гордостью. Ведь 
все названное было не 
только представлено в ин 
ституте, но затем и повто
рено в школах города и 
области, а также и в дру
гих слушательских аудито
риях. Выступления участ
ников отделения принесли 
им приягнь!^ минуты: слу
шатели проявили самый 
живой интерес к сказанно
му и услышанному — для 
многих это была первая 
встреча с Мусоргским.

Сейчас много говорится о 
снижении интереса к под
линным богатствам культу
ры, об упадке интереса к 
серьезной музыке. Некото
рые даже пытаются дока
зать, что молодежи нужна 
кгкаягто !ииая|, ^молодеж
ная», музьша. Но вот пишу 
о том, как 2 0 -летние про
пагандируют Мусоррского, 
и считаю, что есть иная мо
лодежь. Та молодежь, ко
торую не замечают ни ра
дио, ни телевидение, ни 
печать. Та молоденсь, кото- 
.рой нужен Мусоргский — 
великий музыкант на все 
времена.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
доцент кафедры литера

туры; р)^водитель 
отделения истории музы
ки Томского пединститу

та.

В З А Л А Х  И НА ВЕРНИСАЖАХ

Новости

ВЕРНИСАЖ  

Г. БУРЦЕВА
Областное управление 

культуры приурочило к (К5- 
ластному совещанию работ- 
1НИКОВ культуры, которое 
проходило в с. Новокусиюве 
Асияовского района, очеред
ной вернисаж преподавателя 
ТПИ художника Г. Бурцева 
— «Необычные явления 
природы глазами художника 
Г. Бурцева». На этой не
стандартной выставке было 
представлено 17 живопис
ных работ. Особый интерес 
вызвали картины «Чулым
ский метеорит 1984 года» -и 
«Семь радуг над Томском».

Во время р а^ты  выстав
ки. которая была отК|рыта 
десять дней,^ состоялись 
.встречи художника с участ
никами совещания, с изби
рателями, а также с местны
ми школьни«а1ми.

Б. РОСТИН.

Т в о р ч е с т в о  этой 
художницы — одна 
из прекраснейших 

страниц русского и совет
ского ига^сства. С ее име
нем связано возрождение в 
отечественном искусстве гра
вюры на дереве (1ксилогра- 
фии).

Свое профессиональное 
образование С^роумова-Ле- 
бедева начала в Петербур
ге, в художественно-промыш
ленном училище барона 
Штиглица^ Здесь ее даро
вание заметил В. В! Матэ, 
известный русский гравер. 
В автобиографических запи
сках художница писала; «Он 
говорил, что ни у одного из 
его учеников нет такого си
льного, мужского и отчетли
вого рееда, как у меня». Но 
Остроумову не удовлетворя
ло мехгщическое копирова
ние чужих произведений. 
Она оставляет училище и в 
1882 года̂  поступает в Ака
демию }№ДОЖвСТВ.

В 1898 году по совету 
И. Е. Репрна, в мастерской 
которого она да1нималась, 
молодая художница едет в 
Париж. Здесь она берет уро
ки живописи у знаменитого 
американского художника 

Д. Уистлера, знакомится с 
гравюрами старых и совре
менных мастеров и получа

ет некоторые навыки приемов 
цветной ксилографии у бра
тьев Фло1риан.

После парижской поездки 
(ктроумова-Лебедева возвра
щается в Академию з^до- 
жеств, в. мастерскую Матэ.

С 1900 года, получив зва
ние художника за представ
ленные на конкурсную вы
ставку гравюры, Остроумова 
начинает самостоятельную 
творческую жизнь...

На выставке, привезенной 
«3  Государственного Русско
го музея, представлены ра
боты всех периодов творчест
ва этой замечательной ху
дожницы.

.В одном из наиболее ран
них листов — цветной гра
вюре с эрмитажной картины 
П. Рубет^ «Персей и Анд
ромеда» молодая художница

ГРАВЮРЫ 
С БЕРЕГОВ НЕВЫ

Выставка «Гравюры А. П. Остроумовой- 
Лебедевой» из Государственного Русского 
музея.

делает первые шаги по созда
нию цветной ксилографии, 
которой в России до этого 
пра1ктичеоки не было. В этой 
работе Остроумова-Лебедева 
стремила!сь не имитировать 
оригинал, а выполнять сво
еобразную вариацию на те
му, сохранив ощущение бо
гатства, сложности, динами
ческой остроты колорита ве
ликого фламандского живо

писца.
В девяностые годы XIX 

века Сктроумова создала 
ряд цветных и черно-белых 
пейзажных эстампов, в ко
торых стремилась к выявле
нию изобразительных средств, 
свойственных деревянной 
гравюрт. В основе мотива 
черно-белой гравюры «Зим- 
ка» — реальный пейзаж. 
Скупыми, лаконичными сред
ствами художнице xoipomo 
удалось передать настроение 
пасМ1У|рного зимнего дня. В 
одной из самых удачных 

гравюр этого времени («Лу
на») во многом чувству
ется влияние японской кси
лографии, которой Остроумо
ва очень увлекалась. 1Но 
«Луна», вызывающая ассоци
ации с работами японцев, 
лишена како'го-то прямого 
подделывания под их гра
вюры. В работе остро пере
жито состояние украинской 
приррды, теплого летнего ве
чера. Умение создать эмоци
ональный образ природы 
станет позже одной из отли
чительных особенностей ее 
творчества.

Остроумова много путеше
ствовала, и где бы она ни

была, всюду неустанно рисо
вала, накапливала материал 
для будущих гравюр. Худо
жница оставила нам множе
ство пейзажей, вьшолненных 
в Риме, Флоренции, Париже, 
Мадриде.

Еще во время первой по
ездки во Францию Остроу
мова знакомится с А. И. Бе
нуа и становится члено.м его 
кружка, на основе которого 
впоследствии возникает об
щество «Мцр искусства». 
Влияние «мириокусников» 
проявилась преж|де всего в 
ее увлечении архитектурой 
Петербурга и его пригородов. 
«Бецуа первый водауД|Ил во 
мне острое вяимаиие к кра
сотам нашего дивного горо

да,—вспоминала Остроумо
ва-Лебедева. — Город, в ко
тором я родилась и выросла, 
вдруг стал мне близок и по
нятен, я его полюбила».

■Архитектурные пейзажи 
мастера открываются циклом 
из десяти черных ксилопра- 
фий, которые были исполне
ны по заказу С. П. Дягиле
ва для журнала «Мир ис
кусства». Особенно удачны
ми, по ее мнению, были 
листы «Цепной мост», «Пе
тербург. Вид на Биржу», 
«'Петербург. Новая Голлан
дия».

Действительно, новизной 
приемов особенно выделял
ся лист «Петербурт. Новая 
Голла1ВД|Ия». Гравюра пост
роена на коиграстной игре 
черных и белых пятен, что 
особенно поячв1И{ивает ее 
выразительность. Черные 
диагональные линии, расчер-

С О Р Е В Н У Ю Т С Я  Р А Д И С Т Ы
На базе Томской радиотехнической школы Д О С А А Ф  

недавно прошло командное первенство областн по скоро* 
стной радиотелеграфии.

в  программу двухдневных 
соревнований входили пере
дача и прием 1радиограмм с 
записью текстов рукой.

У мужч1ИН бесспорным ли
дером по приему и передаче 
радиограмм cra.-i студеит 
ТГУ мастер спорта СССР 
Владимир Новоселов. Рабо
тая на электронном ключе, 
он передал буквенну|Ю ра
диограмму со скоростью 
187,9 знака в м:инуту, цнф- 
■ровую — 156,7 знака и, при
няв .ссютветственно со скоро

стью 190 знаков буквенную, 
170—цифровую, обеспечил 
себе первое место. Новоселов 
опередил прошло1годнего по
бедителя—-мастера спорта
СС>СР м€жд\'иародаого клас
са Эдуарда Шутковского поч
ти на 100 очков. Третьим 
стал работник заво:да КПД 
'кавдидат в мастера спорта 
Аиатол1Ий Семенов.

Впервые на столь ответст
венных соревнованиях высту
пили спортсмены г. Стреже- 
вого. Занимаются ребята на

гс|родской станции юных тех
ников под руководствам Га
лины Сергеевны Балан и уже 
добились хороших результа
тов. Не случайно юная уча
стница соревиоваяий Оксана 
Питаева стала победитель
ницей первенства области 
среди девушек, да и в 
командном зачете победу 
одержали спс|ртомвны Огре- 
жевого. Второй была коман
да Лениясного райко|ма 
ДОСААФ, третьей — ра
диотехническая школа.

По результатам соревнова- 
■иий сформирована сборная 
для участия в первенстве 
РСФСР по радиоспорту в 
г. Перми.

Прошедапие срревяованш 
вскрыли ряд недостатков в 
подготовке юных спортсме- 
нсв и развитии радА)спорта 
в области. Нет команды ра
дистов - окороствиков на об
ластной станции юных технн- 
ксв, хотя для их подготовки 
на станции есть все необхо
димое. По-прежнему не вы
ставляют команды томские 
вузы, ограничиваясь лишь 
отдельными участншеами. 
Только в ТИАСУРе более 
пяти мастеров спорта СССР,

кивающие небо, ромаятизи- 
руют общее настроение.

Продолжая работу над ви
дами родного города в трид
цатые годы, Остроумова-Ле- 
^дева стремится расширить 
круг мотивов. Так возникла 
серия гравюр, посвященная 
ленинградским иовостройка!.м: 
«Ленинград. Новая школа», 
«Ленинград. Новостройки» и 
другие, в которых мастер 
■пытается передать формы 
новой, .конст^ртктяиной, архи
тектуры.

Обращение Остроу мовой- 
Лебедевой в условиях бло

кадного Ленинг,рада к гравю
ре—акт ог.ромяого граждан
ского мужества. Измученной 
голодом, больной художни
це удается вьшолнить ряд 
рабЬт, посвященных осавк- 
денному городу. Это листы 
«Малычишки удят рыбу», 
«Ленинград. Медный всад
ник», «Ленинград. Смоль
ный», в которых Остроумо
вой-Лебедевой удается соз
дать образ гордого, непре

клонного, сражающегося Ле- 
нИ|Н1прада.

Семидесятипятилетняя ху
дожница завершает много
летнюю графическую поэму 
о любимом городе гравюрой 
«Ленинград. Вид на крепость 
ночью 1946 г.». Перенесший 
тяжелые испытания, но по- 
прежнему прекрасный, жи
вой, радостно блещущий ог

нями — таким предстает 
любимый город в последней 
■ксилографии.

■Пятьдесят пять лет своей 
жизни Остроумова-Лебедева 
отдала творчеству. Произве
дения ее хранятся не только 
в отечествемных музеях, но 
и в Италии, Франции, Аме
рике, Англии. Ей присвоено 
звание народного художника 
РСФСР, заслуженного дея
теля искусств, она была да- 
брана действительным чле
ном Академии художеств 
СССР.

о . ЛЬВОВА, 
научный сотрудник ху
дожественного музея.

*  *  *

НА СНИМКАХ А. Пауто- 
ва: гравюры Остроумовой- 
Лебедевой.

есть ведущая в сазане сек
ция 'коротксвол,новиков, да и 
председатель федерации ра
диоспорта Томской области 
К). В. Шумктг в институте 
тренер по радиСспорту. К 
сожалению, слабо стали го
товить спортоменов - ради
стов в высшем военном 
командном училище связи. 
Многие курсанты ТВВКУС 
не смогли уложиться в на
чальные Н1орматнвы по прие
му радаограмм.

Хотелось бы, чтобы руко- 
вод1Ители областного комите
та по народному, с^разова- 
нию, областного комитета 
ДОСААФ обратили внимание 
■на развитие детского и юяо- 
шеокого радиоспорта в Том
ске.

А. СОХА, 
судья всесоюзной кате- 

горня.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
СООБЩАЕТ

Сегодня — облачная пого
да С прояснениями, местами 
нратков|ременные осадки, ве
тер юго-западный, 7— 12 
■метров в секунду, темяерату- 
ipa 1—6, по югу До 11, в 
Томске 6 — 8 градусов тепла.

5— 6 апреля — обла'чная 
погода с прояснениями, ме
стами небольшие осадки^ ве
тер юго-западный, 7 — 1 2  
метров в секунду, температу- 
ipa ночью минус 2 —7 , по се
веру, до минус 14‘, днем 0 — 
минус 5, по югу до плюс 10.

Телевидение
.ВТОРНИК, 4 апм ля

ПЕРВАЯ п р о г А м м а
IMOCKBA

6.30 ~  «120 минут». 8.35 —
.. Фильм - спектакль.

10..J0 — Новости. 10.40 — «Ио-

miiriimniiimiiiniiiiiiiiinniniiiiniiiiHiiniminiiiiiiiiniiiinii
%:

рог». Продолжение фильма- 
спектакля. 11.45 — «Детский 
час». 12.45 — «Это было... бы
ло...».

С 13.00 До 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — До

кументальный фильм. 16.05 — 
Концерт. 16.30 — «Остановись, 
мгновенье!» 17.00 — «Здравст
вуй, музыка!» 17.45 — Про
грамма телевидения Венгрии. 
18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — Мультфильмы для
взрослых. 19.20 — «Впервые на 
экране ЦТ». «Фантастическая 
тетушка». Художественный 
фильм. 1-я и 2-я серии (Венг
рия, 1987 г.). 21.00 — «Время».
21.50 — Произведения М. П. 
Мусоргского исполняет Госу
дарственный академический 
симфонический оркестр СССР 
под управлением Е. Светлано
ва. 23.35 — «Сегодня в мире».
23.50 — «Актуальный объек
тов». «Исповедь цивилизован
ного кооператора». Премьера 
документального телефильма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

ВОО — Утренняя гимнастика. 
8.15 — Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Этика и 
психология семейной жизни. 
9-й класс. 9.05 — Французский 
язык. 1-й год обучения. 10.05— 
Учащимся ПТУ. Физика. 10.35, 
11.35 — Биология. 5-й класс. 
10.55 — Киножурнал. 11.05 — 
Французский язык. 2-й год обу
чения. 11.55 — «Невеста для 
Давида». Художественный

фильм. 13.10 — Новости. 13.20
— Ритмическая гимнастика. 
14.05 — Документальный теле
фильм.

С 14.40 до 17.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.10 

«Нз фондов ЦТ». «Софья Кова
левская». Трехсернйный худо
жественный фильм. 1-я серия.

ТОМСК
18.25 — Документальный 

фильм. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — Концертная про
грамма.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 — «Страшная сказка об 
аренде». Зырянский район. 20.50
— «Страхование детей».

МОСКВА
2:1.00 — «Время». 21.50 —

«Софья Ковалевская». 1-я се
рия. 23.15 — Маленький кон
церт. 23.30 — Чемпионат СССР 
по футболу. «Спартак» — «Зе
нит». 2-й тайм. 00.20 — «Наш 
сад».

■ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.25 — Ритм(!ческая гимна
стика. 19.10 — Документальный 
фильм. 19.20 — 'Концерт. 20.0(1 
--  Спокойной нОчи. малыши!» 
20.20 — Чемпион{ат мира по на
стольному теннису.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. 
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'ЯШШ

Театр
ДРАМЫ'

4 апреля. «Аномалы» — 19.
м у з ы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
5 апреля в помещении теат

ра драмы — премьера «Орф4й 
в саду* —  19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
5 апреля. «Мастер и Марга

рита» —  19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

4 апреля. Премьера «Руса
лочка» —  1 1 . «Русская соль»
—  19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
5 апреля. «Любовь под вяза

ми» — 10, 12, 14, 16. 18-10. 20. 
21-50.

ниенн М. ГОРЬКОГО
5 апреля. «Повторный брак»

— 9. 10-50, 12-40, 14-30. 16-20, 
18-10, 20. «И дождь смыааот асе 
следы» — 8-35. 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Боль» — 9. 10-30, 12, 13-30. 15. 
18-10. «Как надуть адвоката*—  
16-20, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
5 апреля. Из коллекции Гос- 

фильмофонда СССР. «Чотыро 
мушкетера» (две серин) — 8-40, 
11. 13-30, 16, 18-30. 21. «Четве
ро против кардинала» — 9.
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-40.

«ПИОНЕР»
5 апреля. «Малыш и озорнн- 

ки» — 9, 10-50, 12-40. «Сыновья 
«Большой Медведицы» — 14-30, 
■16-30. «Бой первым, Фреди!»—  
18-30, 20^30.

нменн И. ЧЕРНЫХ
5 апреля. .«Связь чароз пиц

церию» (две серии) — 9. 11-30, 
14. 16-30, 19. 21-30.

«СИБИРЯК»
5 апреля. «Ио-хо-хо!» — 9-20. 

«Заклятие Долины змей» —
11, 13. 15. 17. 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

5 апреля. Мультсборник
«Три тояетяна» — 10-20. «Ш та
ны» — 12. 14, 16. 18. 20.

КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

4 апреля. «Полет птицы» (две 
серии) — 21.

Томский научно исследо
вательский и проектный 1ш- 
стотут нефтяной промыш
ленности ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ной должности заведующего 
лабораторией охраны окру
жающей среды и борьбы с 
«оррозией.

Заявления с приложением 
соответствующих документов 
,нан.равлять на имя дирек
тора института по адресу: 
634050, Томок, ул. Гагари
на, 3, ТсмокНИ|ПИнефть.

Срок конкурса — одада 
месяц со дня опубликозаиия 
■объявления в газете. _____

Томский филиал
ВНИПТИОУ ПРИН1ШАЕТ 
ЗАКАЗЫ от колхозов, совхо
зов и других предприятий 
на выполнение научно-иссле
довательских работ по ис
пользованию торфяных ре
сурсов, П1роиз®одству торфо- 
продукции (гуматы, субстра
ты, торфсщеолитовые удобре
ния и т. д.), ;приготов'леняю и 
применению оргашетвоких 
удобрений, а также на .раз
работку и ■изготовление от
дельных механизмов рабо
чих органов и технологиче
ских линий для вышеука
занных целей добычи я пе- 
■реработки торфа. Оплата — 
по договорным ценам.

Обращаться: пр. Кирова, 
14-а, 'Комн. 56, тел. 3-14-26.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСК- 
НИКОВ СРЕДНИХ ш к о л ,  
ПТУ, ТЕХНИКУМОВ и  р а 
б о ч е й  МОЛОДЕЖИ!

Томский янстатут автома
тизированных систем управ
ления и радноэлектроннкн 
проводит 16 апреля, в И  
часов, в ауд. 322-й главного 
корпуса ииститута (пр, Ле
нина, 40) ОЛИМПИАДУ по 
физике.

За справками обращаться 
по телефону 2-32-26.

7—9 апреля 
ФЕСТИВАЛ

7 апреля
Ь САМОДЕЯТЕЛЬНОЙ ПЕСНИ

Зал ТГУ
ОТКРЫТИЕ ФЕСТИВАЛЯ 

Моно-кояцерт

8  апреля

9 апреля

Моно-концерт

Гала-концерт

Начало — в 19 час^ 
Зал Дома союзов

Начало - 

Начало

в 1 2  час.

- в 19 час. 
ДК ТПИ

Моно-концерт
Начало — в 12 час.

ЗАКРЫТИЕ ф е с т и в а л я "
Гала-концерт

Начало — в 15 час. 
В концертах принимают участие самодеятельные авто

ры и исполнители из гг. Москвы, Риги, Ташкента Фрун- 
Владивостока. Караганды, Омска, 

Новосибирска, Красноярска, Иркутска, Новокузнецка, Че-

ВНИМАНИЮ КНИГОЛЮБОВ!
® культуры т а м за  (п,р.

*̂ **mJ».*’ будет проводиться розыгрыш подписных нз-ДвНННГ
^  . в. Чакоиекяй в 7 томах — 62 зкз.
Д. А. Гранин в 5 томах — 37 экз.
Регистрация желающих участвовать в розыгрыше со

стоится с 8 до 1 1  часов.
При себе иметь паспорт.

Социалистичес-
Ьоз^гоыт орденов Славы и инвалидов воины розыгрыш подписных изданий будет поовопитт,-

12 часов. ® ® Доме культуры ТЭМЗа с
Количество подписных издан^;
А. Б. Чаковского — 16 экз.
Д. А. Гранина — 1 0  экз.
При себе иметь документы.
Справки по тел. 4-87-70 4-84-92

П » Х Ц О У С № О Й С Г В А  )

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

З Д ® р Ж т м Ж °® '^ “ ^  БУХГАЛТЕРИЮ ГОР- ^ДР^МОТДЕЛА: бухгалтеров материальной группы, стар
ших бухгалтеров, ревизора. Справки по тел, 3-48-42.

УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКТЭЦ- 
uiii'UH». моитажнвков железобетонных новстоукннй м - 
зоэлектросварщнков, плотннков-бетовщнков, электриков 
экскаваторщтеов, ннженера-геодезнстаГмеханика м™?а-’
новому хозяйству. При управлении имеется учебный ком
бинат для обучения строительным специальностям.

r n w S S K " * * ” ®® УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКЭНЕР- 
1лижилстРОИ»: начальника (участка, прорабов, масте- 

штуеттуров-маляров, слесарей-сантех- 
^нтажников ж/б кшетрукций, электромонтеров,

^ Дебтавва на работу и с работы —
служенным транспортом. Выплачиваются вознаграждение 
за выслугу лет и 13-я заработная ллата. Строится собст
венное жилье.

НА ТОМСКОЕ ПАССАЖИРСКОЕ АВТОТРАНС- 
1ТОРТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ № 1 ; водителей катего- 
№  «Д», водителей категории «ВС» с последующей 
двухсменной подготовкой на категорию «Д.

За направлениями обращаться: г. Томок, пр. Кирова 
1 1 , центр по трудоустройству, переобучению и проф
ориентации населения. Филиалы: ул. Пушкина 71
ул. Бердсная, 1 в.  ̂ ,

Томский ремонтно-механи
ческий завод объединения 
«Томлеспром» ПРИНИМА
ЕТ ЗАКАЗЫ на кашсталь- 
ный ремонт п^юдних и зад
них мостов, раэдагточных ко
робок, корсйбок пб1)емены пе
редач, кабин автомобилей 
«МАЗ»-509, 504, 503, 500.
Оплата — по пртйскуранту.

Доводим до сведения ру
ководителей предприяпА, 
организаций, учреждений я 
населения, что Томское об
ластное бюро по трудоуст
ройству населения преобра
зовано в Томский област
ной центр (но трудоустрой
ству, иертобученяю и лроф- 
ориентацни населения.

Адрес центра; г. Томск, 
■пер. Нахановича, 5.

Коллектив Томского реч
ного порта выражает глу
бокое соболезнование ста
рейшему работнику порта 
А. А. Неяэову в связи со 
смертью дочери

МЬБИРЫ.

Комитет по телевидению 
и радиовещанию облиспол
кома и правление областной 
журналистской организации 
выражают искреннее собо
лезнование редактору ради
овещания Н. М. Измайлову 
по поводу преждевремен
ной смерти сына 

ОЛЕГА,

Томская СПМК треста 
«Запсибагропромслец м о н- 
таж» выражает соболезнова
ние начальнику электромон
тажного участка А. Ф. Шайт 
в связи со смертью матери 

Ш АПТ
Оеры Аитоновны.
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